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Открываем колхозную 
школу механизаторов

Сейчас в сельскохозяйственном 
производстве трудно найти какую-ли
бо работу, где можно было бы обой
тись без механизмов. Машины все 
более и более вытесняют ручной труд. 
В нашем колхозе, например, 23 трак
тора, 20 зерновых комбайнов, 15 ав
томашин, 3 злектростанции, 2 элек

тродоильные установки и много дру
гих механизмов. Особенно много дви
гателей работает во время полевых 
работ. Наличие такой техники требу
ет большой армии механизаторов. А 
их-то у нас и не хватает. В нынешнем 
году, например, во время полевых ра
бот у нас недоставало 20 трактЬри-
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Перед работниками сельского 
хозяйства нашей области стоят 
большие задачи по резкому увели
чению производства и продажи го
сударству животноводческих про
дуктов. Труженики многих ферм 
колхозов и совхозов настойниво 
изыс1!ивают резервы, стремятся в 
кратчайшие сроки взять первый 
рубеж — производить по 75 цент
неров мяса на 100 гектаров пашни 
и по 16 центнеров на 100 гектаров 
других сельскохозяйственных уго
дий. Они смело внедряют в прак
тику новые прогрессивные методы 
труда, быстро подхватывают дости
жения науки, внедряют опыт пе
редовиков.

Внимания всех территориаль
ных производственных управлений, 
райкомов КПСС и райисполкомов, 
партийных организаций совхозов и 
колхозов, руководителей и специа
листов хозяйств, всех животново
дов области заслуживает инициа
тива животноводов колхоза имени 
Калинина Чаинского района, внед
ривших интенсивный откорм мо
лодняка крупного рогатого скота 

'И  на этой основе обеспечивших 
резкое увеличение производства 
говядины и снижение ее себестои
мости. Об этом опыте рассказы
вается в сегодняшнем номере на
шей газеты.

Интенсивный откорм молодняка 
крупного рогатого скота по приме
ру животноводов совхоза «Песья- 
новский» Тюменской области кали- 
нинцы начали применять недавно, 
но каких хороших результатов до
бились! Новый метод позволил 
обеспечить резкое снижение зат
рат труда на откорм скота. За два 
месяца откорма семимесячные быч
ки дают ‘ПО 65— 70 килограммов 
привеса. Если себестоимость цент
нера говядины при обычном мето
де откорма обходилась колхозу в 
112 рублей, то при интенсивном 
откорме — только 44 рубля 80 
копеек. Чистый доход колхоза от 
каждого бычка-откормочника в пе
риод стойлового содержания— 54 
рубля 42 копейки, а летом — 94 
рубля. И самое важное это то, что 
интенсивный откорм дает возмож
ность наиболее экономно, с наи= 
большей пользой расходовать кор
ма. В колхозе имени Калинина на 
центнер привеса при интенсивном 
откорме затрачивается в два раза 
меньше кормов, чем при обычном 
методе откорма, с передержкой 
скота.

Сейчас калининцы решили ор
ганизовать круглогодовой откорм 
бычков и выбракованных телочек 
с таким расчетом, чтобы ликвиди
ровать сезонность в производстве 
говядины.

Выгода внедрения интенсивного 
откорма неоспорима. Он открывает 
большие возможности для резкого 
увеличения производства мяса. По
нимая это, многие руководители 
хозяйств Парбигского производст
венного управления широко приме
нили в своих хозяйствах метод ин
тенсивного откорма. Например, в 
колхозах имени Кирова, имени 
Тельмана, «Россия», в совхозах 
«Чаинский», «Коломинский» Ча
инского района, колхозах «За
ря» Бакчарского района, «За
веты Ленина», «Прогресс» Пар
бигского района на интенсив
ном откорме содержится. поч
ти весь молодняк крупного рогато
го скота, предназначенный для 
продажи государству. И в подав
ляющем большинстве хозяйств ре
зультаты неплохие. Скот дает хо
роший среднесуточный привес — 
по 1.200— 1.400 граммов.

. Большая ценность опыта кали- 
нинцев заключается еще и в том, 
что новый метод без особых затрат 
и хлопот можно применять бук
вально в каждом колхозе и совхо
зе.

К сожалению, в хозяйствах дру
гих производственных территг^и- 
альных управлений опыт калинин- 
цев не нашел широкого примене
ния. Равнодушное отношение к но
вому методу проявляется в Шегар- 
ском производственном управле
нии. Здесь в большинстве хозяйств 
молодняк крупного рогатого скота 
на интенсивный откорм не постав
лен.

— У нас кормов мало, чтобы 
ставить скот на интенсивный от

корм, — заявляют некоторые руко
водители колхозов и совхозов.

Но это— отговорка консервато
ров, которые не хотят как следует 
изучить это дело, разобраться в его 
экономической выгоде. Как раз при 
интенсивном откорме, как это уже 
доказало, кормов расходуется зна
чительно меньше. Об этом со всей 
убедительностью говорит опыт ка- 
лининцев. Если при передержке 
здесь на каждого откормочника 
раньше расходовалось по 720 ки
лограммов сена, 480 килограммов 
силоса, 120 килограммов концент
ратов, около тонны соломы, и за 
8 месяцев стойлового содержания 
бычки давали по 35— 40 килограм
мов привеса, то при интенсивном 
откорме колхоз на каждом бычке- 
откормочнике сэкономил по 480 
килограммов сена, 180 килограм
мов силоса, около 5 центнеров со
ломы.

Значит, дело не в кормах, а в 
сопротивлении новому, боязни 
отойти от привычных традиций. 
Вот почему специалисты колхозов 
и совхозов Шегарского производст
венного управления не принимают 
действенных мер, чтобы быстрее 
внедрить интенсивный откорм в 
каждом хозяйстве.

Игнорирование передового мето
да откорма скота наблюдается в 
Асиновском, Колпашевском произ
водственных управлениях.

В большинстве колхозов и сов
хозов области намереваются, как и 
в прошлые годы, оставлять молод
няк рождения 1960— 1961 годов 
на передержку. Этого дальше нель
зя терпеть. Интересы дела требу
ют, чтобы производственные управ
ления, партийные и советские ор
ганы покончили с недооценкой ин
тенсивного откорма скота.

Производственным управлениям 
необходимо принять все меры, что
бы колхозы и совхозы поставили 
на интенсивный откорм всех быч
ков рождения 1961 года и старше, 
а также нужное количество жи
вотных рождения первого квартала 
текущего года и всех выбракован
ных коров.

Долг партийных организаций 
обеспечить широкую пропаганду 
нового метода. Опыт животноводов 
колхоза имени Калинина следует 
изучить, всеми мерами и средства
ми добиваться того, чтобы каждый 
колхозник, рабочий совхоза хоро
шо уяснил себе суть дела и был 
активным участником внедрения 
•нового метода в жизнь.

В. пропаганде и внедрении в 
практику опыта калининцев, опы
та совхоза «Песьяновский» Тюмен
ской области и других хозяйств 
страны, применяющих интенсив
ный откорм, исключительно вели
ка роль специалистов сельского 
хозяйства. Они обязаны не только 
подробно ознакомить людей с 
принципами интенсивного откорма, 
но. и быть самыми активными орга
низаторами внедрения его в жизнь. 
Важно правильно сформировать от
кормочные группы, определить ин
тенсивность и сроки откорма, по
добрать и оборудовать для этого 
помещения.

Особой заботы и внимания тре
буют рационы кормления. Их надо 
составлять, исходя из наличия кор
мов в хозяйстве. В основу рацио
нов должны быть положены куку
рузный и клеверный силос, сахар
ная свекла, картофель, а сейчас 
нулшо лучше использовать отавы 
трав.

Необходимо в самом широком 
масштабе при откорме применять 
стимуляторы роста. Это поможет 
получать значительно большие при
весы и ускорить откорм. В колхозе 
имени Калинина этого пока не де
лается, и руководители хозяйства 
считают это серьезным недостат
ком.

Быстрый рост увеличения произ
водства мяса требует резкого роста 
поголовья- скота, поставленного на 
откорм. Следует широко организо
вать контрактацию телят у насе
ления, как это делают в колхозе 
имени Калинина и многих других 
хозяйствах области.

Интенсивный откорм — очень 
выгодное дело. Его широкое внед
рение в практику даст возможность 
резко увеличить производство мя
са и удешевить его себестоимость.

Одна турбина —целый 
Днепр огэс

XAiPBKOB, 25 сентября. (Корр. 
ТАСС). Выполнение рабочего проекта 
самой мощной в мире одновальной 
паровой турбины начато на Харь, 
ковском заводе имени С. М. Кирова.

—  Это будет быстроходный агре
гат в 500 тысяч киловатт, —  сооб
щил корреспонденту ТАСС главный 
конструктор предприятия, член-кор
респондент Академии наук УССР Ге
рой Социалистического Труда Л. А. 
Шубенко-Шубин. —  Мировая прак
тика турбостроения не знает подоб
ных примеров.

Четырехцилиндровая машина 
рассчитана на высокие начальные 
параметры: давление пара 240 ат. 
мосфер и температуру 580 градусов.

В час она будет расходовать около 
1.500 тонн пара.

Одна такая турбина с генерато
ром выработает за год больше элек
трической энергии, чем весь Днепре-^ 
ГЭС. Удельная стоимость киловатта 
мощности новой турбины будет поч
ти на 20 процентов дешевле, чем у  
агрегата в 300 тысяч киловатт. 
Площадь машинного зала на едини
цу мощности потребуется почти ■ на 
одну треть меньшая.

Турбина в полмиллиона киловатт, 
сказал в заключение Л. А. Жубенко- 
Шубин, обеспечит быстрое наращи
вание энергетических мощностей 
тепловых электростанций страны и 
послужит базой для создация машин 
еще большей мощности.

Осмотр
I руководителями 
I партии § 
i и правительства § 
I новой авиационной § 
1  техники I
5 °о □
□ 24 сентября руководители Еом-о 
g мунистической партии и Совет-g 
gcKoro правительства товарищи^
□ Г. И. Воронов, Ф. Р. Козлов, А. Н .°
□ Косыгин, 0. В. Куусинен, Д. C.g 
^Полянский, М. А. Суслов, § 
§Н. С. Хрущев, Н. М. Шверник, □
° )3. В. Гришин, П. Н. Демичев, Л. Ф .|
§ Ильичев, Б. И. Пономарев, а так-° 
ал:е заместитель Председателя Со-° 
°вета Министров СССР Д. Ф. Усти-g 
gHOB ознакомились с новым много-§
□ местным пассажирским самолетом§
° «ИЛ-62», созданным K0.TneKTHB0Mg 
g конструкторского бюро, которым^
□ руководит дважды Герой Социали-g 
астического Труда С. В. Ильюшин, g 
gH с новыми вертолетами, создан-g
□ НЫМИ конструкторским бюро, ко-а
°торы м  руководит лауреат Ленин-g 
g ской премии М. Л. Миль. g
□ Во время осмотра пояснения да- ° 
авали председатель Государствен-g 
g кого комитета по авиационной тех-°
□ нике Совета Министров CCCPg 
оП . В. Дементьев, генеральный g 
g ко-нструктор по авиационной тех-§ 
о нике С. В. Ильюшин, главный g
□ конструктор вертолетов М. Л.g 
g Миль, главный конструктор авиа-п
gpHOHHbix двигателей А. П. Изотов, а□ □
D □
':|3оппооаапопаооопаопопппппппапооооо2.

ОДНОГО гектара
весновспашки

*

Быстрее завершить подъем зяби
Еще в начале августа руководите

ли Подломской фермы совхоза «Побе
да» Туганского района (агроном 
тов. Шарапов и управляющий тов. 
Чернов) заявляли: подъем зяби на 
весь яровой клин закончим к  20— 25 
сентября. И в подтверждение своих 
слов они в конторе вывесили план- 
задание цо вспашке зяби, в котором 
каждому трактористу доводилось 
вспахать от 100 до 300 гектаров 
земли. Но так как не калсдый трак
торист обратил внимание на эту бу
магу, а руководители, понадеяв
шись на нее, не сочли нулшым обсу
дить вопрос о вспашке зяби на про
изводственном собрании, не позабо
тились правильно расставить техни
ку, то до сих пор из плана 2.300 
гектаров не вспахано я тысячи гек
таров, хотя ферма располагает один
надцатью тракторами.

На Спасояйской ферме (управляю
щий тов. Гордиенко, секретарь парт
бюро тов. Азовцев) о вспашке зяби 
шел разговор на совещании механи
заторов. Здесь договорились, что 
каждый тракторист, работающий на 
уборке кукурузы  и буксировке ком
байнов, должен иметь плуги и на 
случай выхода из строя комбайна или 
ненастной погоды включаться в па

хоту. Но, как говорят, поговорили и 
забыли.

Трактористы тт. Левочкин и Лунь- 
ков на следующий же день отказались 
выполнять решение собрания из-за 
того якобы, что неисправны плуги. 
Управляющий фермой тов. Гордиен
ко отнесся к  этому спокойно. Трак
тористы двух ДТ-54, работающие на 
закладке силоса (один буксировал си
лосоуборочный комбайн, второй тра.ч- 
бовал массу на бурту), зачастую про
стаивали по два дня. Сломается 
комбайн —  трактористы по домам.

На ферме неладно с организацией 
труда. Трактористы работают по 5— 7 
часов Б сутки. Из 8 гусеничных ма
шин работают только шесть. А на 
колесных трактора.х ни одной бороз
ды зяб'и не вспахано.

Плохо ведется подъем зяби на Ма- 
заловской,ферме, где план выполнен 
меньше чем наполовину. Такое же 
положение на Перовской, Турунтаев- 
ской и Халдеевской фермах.

Из-за неорганизованной работы 
трактористов совхоз «Победа» сор
вал принятое обязательство за
кончить вспашку зяби к  25 сентяб

ря. Очень медленно включаются 
в работу тракторы, высвободившиеся 
от уборки хлебов. На Турунтаевскон 
ферме 4 трактора не направлены на 
зяблевую вспашку, на Подломской—  
3, Перовской —  2. Всего в совхозе 

простаивают или заняты на тран
спортных работах ел{едневно по 12—  
16 тракторов, которые ежесуточно 
могли бы пахать по 150— 200 гек
таров земли.

В совхозе забыли об уроках прош. 
лого года, когда план пахоты зяби 
был сорван и большую часть посевов 
пришлось размещать по весновспаш
ке. Из-за этого затянули сро*ки сева 
и получили очень низкий урожай. С 
отдельных массивов на Спасояйской, 
Халдеевской, Турунтаевской фермах 
не собрали и того, что посеяли.

Если сейчас руководители совхоза 
и ферм не перестроятся, не мобили
зуют вое силы и средства на пахоту 
зяби, совхоз снова будет значитель
ную часть посевов весной размещать 
по весновспашке, снова будет нане
сен непоправимый удар по упожаю 

Н. САСЬКОВ, 
наш внештатный корр.

Наименование произвол- Скот 
и птицаственных территориаль

ных управлений и районов Молоко Яйца Шерсть

С о р е в н о в а н и е
территориальных управлений и районов по 

выполнению годового плана заготовок продуктов 
животноводства

Показатели на 20 сентября
(в  п р о ц е н т а х  к  п л а н у )

С Р А С К А Ч К О Й

Асиновское 
Парбигское 
Шегарское 
Томское 
Колпашевское

Бакчарский
Асиновский
Туганский
Кожевниковский
Зырянский
Кривошеинокий
Пышкино-Троицкий
Шегарский
Парабельский
Парбигский
Тегульдетский
Каргасокский
Чаинский
Томский
Молчановений
Александровский
Колпашевский

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ УПРАВЛЕНИЯ
53,4 . 78,1
51.1 7 6 4
50,7 76,9
48.2 70,6
37,6 76.1

р а й о н ы
61.9
58.9
57
54.8
51.7
50.9 
50,4 
48
45.8
45.3
45.3 
45
43.9
42.4 
42 
42 
27,2

Итого по области

76.5
77.9
79.9 
81,1
83.3
73.9
73.6
72.3
78.3
74.9 
74,5
73.4 
77
67.3
77.8
90.9
73.4

49.2

91,
98.1
88.2

■110,3
106,7

90.6 
87

131,4
102,9

85,4
99.7 

105
55,3
91
97,1

109,3
106,6
105,7

110,б ’
75,6

56.7 
64.^
61.9 
68,6 
50

67.4 
62
76.2
62.8 
50
56.9
62.2 
59,1
64.7
68,6
64.7
55.6
57.6 
56,2,
92.5

42.9
99,4 60,8

Осень стоит погожая. Механиза
торы Молчановский фермы совхоза 
«Молчановский» стремятся в эти 
дни закончить все полевые работы. 
Одними из первых в районе они уб
рали хлеба, обмолотили лен, а сейчас 
хорошо пашут зябь —  вспа
хано уже более 1.000 гектаров.

На полях фермы круглосуточно ра
ботают четыре трактора ДТ-54. Все 
трактористы работают с отличным 
качеством. В. Молофеев, И. Гребен
ников свои сменные задания выпол
няют на 120— 130 процентов.

Успешно справились с заданием 
по вспашке зяби механизаторы Май- 
ковской фермы. Они завершили пахо
ту на 508 гектарах. Механизаторы 
Гришинской фермы . перевыполнили 
свое задание. Но работа на полях 
продолжается. Механизаторы пашут 
зябь сверх плана.

Но не везде в совхозе так заботят
ся об урожае будущего года. На 
Алексеевской ферме план зяблевой 
пахоты выполнен только наполовину. 
Предстоит пахать еще более 300 
гектаров. Темпы. работы здесь 
низки, тракторы часто простаивают, 
не все машины используются кругло
суточно. Большая разница в сменной 
выработке отдельных трактористов. 
Так, 16 сентября за смену трактори
сты С. Хватов и П. Шишкин вспахали: 
на 3i8 и 3 гектара больше нормы, а

§Sa\

СЕЛЬСКАЯ ЭЛЕКТРОСТАИЦИЯ-АВТОМАТ

Новые
крылатые
богатыри

Коллектив конструкторов, воз
главляемый С. В. Ильюшиным, со
здал лайнер «ИЛ-62» —  воздуш
ный гигант, рассчитанный даже 
на такие беспосадочные перелеты, 
как Москва— Нью-Йорк.

Крылатый исполин несут четы
ре реактивных двигателя. Он раз
вивает крейсерскую скорость до 
900 километров в час. В его сало
нах 182 места.

В первом этаже самолета раз
мещены электрическая кухня, бу
фет, холодильники. На борту все 
продумано для удобства и комфор
та. Двигатели размещены в хво
стовой части лайнера, пассажиры 
не будут слышать их шума.

Наиболее ответственные узлы и 
агрегаты навигационного оборудо
вания задублированы. Это гаран
тирует самолету безопасный полет 
в любую погоду.

В конструкторском бюро, руко- 
,водимом М. Л. Милем, создан ог
ромный вертолет «МИ-6», кото- 

. рый способен перенести на многие 
сотни километров большие грузы 
и приземлиться в самых недоступ
ных местах.' В семействе винто
крылых появились также две но
вые универсальные машины 
«В-8» и «В-2».

Бесперебойно работают элек
тродвигатели на молотилках, 
сортировках, на фермах и кол
хозных плантациях; А в это вре
мя на сельской электроотанции 
висит замок. Обязанности де
журного выполняют автоматы.

Вот в работу вступил новый 
двигатель. В ту же секунду на 
станции авто..матически (включил
ся резервный агрегат. И, наобо
рот, когда потребление электро
энергии уменьшается,— агрега
ты сами отключаются. Но если 
на работающем агрегате про
изойдет авария, загорятся лам
пы сигнализации, машина оста
новится, а ее нагрузку примет 
на себя соседний генератор.

Такие авто.магизированные 
дизельгенераторные электро
станции разработаны и освоены 
на горьковско.м заводе «Двига
тель революции». Они найдут 
широкое применение в местах, 
удаленных от общих электросе
тей. Эти станции имеют по три 
агрегата общей мощностью до 
900 киловатт. Они могут рабо
тать без обслужи1вающего персо
нала более четырех суток. По
полнение агрегатов топливом, 
маслом, сжатым воздухом про
изводится без по:мощи человека. 
В холодное время предусмотрен 
периодический подогрев резерв
ных агрегатов. Это тоже делает
ся автоматически.

„Академкнига^ в Сибири

тракторист П. Ш ик не выполнил да
же сменного задания.

Медленно пашут зябь на Соколов
ской ферме, с

—  К 1 октября 1.200 гектаров 
вспашем, —  неуверенно обещает уп 
равляющий фермой тов. Степанюк и 
тут же страхует свое обещание: —  
если погода позволит.

А ведь на ферме 6 тракторов. II 
если каждый из трактористов вы
полнит сменное задание, то за каж
дые сутки можно пахать по 60 гек
таров.

Еще хуже обстоят дела в совхозе 
«Тунгусовский». Здесь не вспахали 
и половину из 8.400 гектаров по 
плану. На фермах совхоза часты 
простои тракторов, особенно ночью. 
Например, тракторист Н. Ус
тюгов с Прогрессовской фермы про
спал свою ночную смену. Агроном 
этой фермы А. Бирулин не организо
вал контроля за ночной пахотой, по
этому ночью многие тракторы про
стаивают.

Механизаторам Тювинской фермы 
этого совхоза предстоит для посева 
в будущем году подготовить 1.200 
гектаров земли, а напахано... 123 

гектара.

Низки темпы пахоты и на Полозов- 
ской ферме Имеющейся техникой 
хотя бы при выполнении сменной 
нормы здесь можно вспахать за сут
ки  по 40 гектаров, а вспахивается 
не более 15— 25 гектаров. Причина 
та же —  простои тракторов, безот
ветственность руководителей фермы.

Н. СТЕПИЧЕВ, 
наш соб. корр.

ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ. На 
Ч ебаркульском  ремонтно-м ехани
ческом  заводе М инистерства  
строительства РСФСР изготовлен  
первый экзем пляр бурильно- кр а 
новой м аш ины , предназначенной  
для сверления ям под мачты вы
соковольтны х опор и подъема 
опор на строительстве линий  
электропередач.

М ашина изготовлена на базе 
мощ ного тракто ра  Челябинского  
завода «С-100», она м ожет  
лать ямы глубиной до 3,5 метра, 
диаметром от 400 до 1.200 милли
метров.

На сним ке: испы тания новой 
бурильно-крановой м аш ины.

(Ф отохроника  ТАСС).

стов. Не хватало также комбайнеров 
на зерновые и силосные комбайны.

Правление артели оказалось перед 
таким фактом — из-за недостатка 
механизаторов могли сорваться агро* 
технические сроки полевых работ, 
неизбежен был простой машин. Прав
ление артели и партийный комитет 
объявили «аврал»— мы беседовали с 
людьми, которые когда-то работали 
на тракторах и комбайнах, а теперь 
по разным причинам перешли на дру
гие работы. Таких людей оказалось 
немало — 41 человек. Многие, прав
да, отказались — по возрасту, по со
стоянию здоровья, а также и потому, 
что много лет не держали в руках 
штурвал комбайна, рычаги трактора. 
Некоторые из таких бывших механи
заторов согласились работать и по
трудились неплохо. Так, 60-летний 
И. И. Захаров убрал на силосном 
комбайне за сезон 170 гектаров. 
Неплохую помощь оказал Нам также 
колхозный радист А. Е. Андреев. Но 
и эта вынужденная мера не дала 
нужного эффекта, мы все-таки не 
обошлись без помощи горожан.

^Сейчас уборка позади. Но вопрос 
об обеспечении колхоза своими кад
рами механизаторов по-прежнему — 
главная повестка дня.

Колхозники нашей артели позна
комились с постановлением Бюро ЦК 
Hllil'J по РСФЦР «U6 орггнизации все
общего обучения колхозников, рабо
чих и служащих C0B.X030S мехакиза- 
торсниы специальностям». Мы счита
ем это постановление своевременным. 
Обсудив свои воз.можности, колхоз- 
ни.чи е,чинодушно под,чор,ч1али пред
ложение правления колхоза и парт
кома об организации колхозной шко
лы кз.чанизаторов. Да иного выхода у 
нас нет. Надеяться на Уртамское рай- 
с:;ное отделение «СельхозтЕхника» 
не приходится, так как это отделение 
пока еще подготавливает мало меха
низаторских кадров, да и колхоз не 
имеет возможности направлять на 
учезу большое число колхозников с 
отрывом от производства.

В нашей колхозной школе механи
заторов будет обучаться 126 колхоз- 
ни:юв в возрасте от 18 до 45 лет 
различным специальностям — трак
ториста, шафера, комбайнера. В том 
числе 55 трактористов пройдут кур
сы повышения квалификации. С каж
дым из слушателей школы члены 
правления и пзрт:юма колхоза под
робно побеседовали, утвердили их 
слушателями школы на объединением 
заседании правления артели и парт
кома. На этом же заседании назначи
ли и утвердили преподавателей шко
лы. Ими будут главный инженер 
колхоза А. Башмаков, главный агро
ном Н. Петухов, директор воськилет- 
неи школы К. Деев. Кроме того, для 
некоторых лекций и бесед мы будем 
привлекать участковых агрономов, 
механиков, опытных механизаторов.

Сейчас идут последние приготов
ления к началу занятий в школе, 
оформляются наглядные пособия, раз
рабатываются программы, оборудуют- 
ея классные комнаты. Занятия в кол
хозной школе механизаторов начнут
ся с 1 октября. Мы рассчитываем вы
пустить всех 126 учеников к началу 
полевых работ 1963 года.

Наша колхозная школа механиза
торов, несомненно, даст нам возмож
ность оаеспечить наиболее производи
тельное использование техники, в 
срок и с хороши.4 качеством, без при
влечения рабочей силы со стороны 
проводить все полевые работы.

Г. БАРАНОВ,
председатель колхоза «Заветы
Ленина» Кожевниковского райо
на, директор колхозной школы
механизаторов.

22 сентября на одном из зда- 
ний кр а сн о го  пр оспекта  — глав
ной м агистрали Н овосибирска — 
появилась новая вывеска: «Акаде- 
.мическая книга» .

— В связи с бурным 
ростом н а у ки  и т е х н и ки  в Сибири 
и  о ткр ы т  наш  м агазин, — сказал 
корреспонденту АПН  д ир екто р  Но
восибирского  отделения «А кадем 
кн ига»  А лексей  Николаев. — 
•Раньше к н и ги , изданны е А кад ем и
ей н аук , си би ря ки  вы писы вали  из 
М осквы , Ленинграда. Теперь они 
м огут приобрести и х  у  себя дома, 
в Сибири.

На полке  с кн и га м и , вы пущ ен
ны м и  издательством С ибирского 
отделения А кадем ии  н а у к ,— к а п и 
тальны й труд  известного  исследо

вателя природы  Сибири А. Кум и- 
новой «Растительный по кров  А л 
тая», два тома новой к н и ги  «Ав
том атический  кон тр оль  и элек
три чески е  измерения», «Вопросы 
истории  Сибири и Дальнего Восто
ка» и д ругие труды  си бирских 
учены х, а та кж е  «Известия» и 
различны е научны е ж урн ал ы  Си
б ирско го  отделения А кадем ии 
н а у к — всего более 200 названий 
к н и г .

Здесь же имеется отделение 
« К н и га — почтой», куда уж е  по сту
па ю т заявки  на литературу из 
м н о ги х  городов страны .

В недалеком будущем м агазины  
«А кадем книги» открою тся  и  в 
д р у ги х  городах .Сибири.

встреча над Иртышем
Высоко над Иртышем как бы 

повис в воздухе красавец — ав. 
годорожный мост. Его длина 
около -700 метров. Мост соединяет 
правый и левый берега великой 
сибирской реки. Строители вво
дят. его в ' эксплуатацию на год 
раньше срока. Машинисты само
ходных кранов Юрий Афонин и 
Кирилл Карпенко, укладывающие

на проезжей части железобетон
ные плиты, встретились на dead, 
цатиметроеой высоте и первыми 
открыли рабочее движение по 
мосту.

Коллектив строителей, став на 
трудовую вахту в честь 45-й го
довщины Великого Октября, ре
шил открыть постоянное движе. 
ние по мосту в канун праздника.
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ЧЕСТЬ СПЕЦИАЛИСТА
Четверть века я проработал агро

номом. За эти годы встречался на 
селе е людьми различного склада ха. 
рактера, различного отношения н 
сельскому труду, был зяаком с креп
кими и слабыми хозяйствами. Мно
гие давно забытые разговоры, споры 
и факты, события сегодняшних дней 
ярко припомнились мне, когда я про
чел рассказ 69-летней звеньевой Жи
томирской области Надежды Григорь
евны Заглады. Близко к сердцу вос' 
принял думы и мысли этой замеча
тельной женщины. Надежда Гриторь. 

'' евна начала большой, очень нужный 
разговор о труде,- чести и совести 
хлебороба, о недостатках в жизни 
села, .мимо которых не должен про
ходить ни один К0.ТХ03НИК, рабочий 
совхоза.

Дороа;ить честью хлебороба, доро
жить званием колхозника, рабочего 
совхоза —  в самую точку попала На
дежда Григорьевна, задела своим 
рассказом за сердце каждого сель
ского жителя. И нельзя остаться рав
нодушным к ее словам. Как ни горь
ко, а факты заставляют признать—  
не все еще ладно в колхозах и совхо
зах в отношении к  общеетвенноагу 
труду, не все еще умеют правильно 
сочетать труд в личном хозяйстве с 
трудом общественным.

Плохо сложилось нынешнее лето 
для роста и развития многих сельско
хозяйственных культур в хозяйствах 
Шегарского территориального управ
ления. Засушливая погода дала себя 
знать. На значительных- площадях 
хлеба оказались низкорослыми и ма
лоурожайными. Но кое-кто из руково
дителей засушливой погодой прикрыл 
свою бесхозяйственность, , беззабот
ность. А там, где колхозники и рабо
чие совхозов трудились по совести, 
и  такое лето не помешало вырастить 
неплохой урожай.

Взять к  примеру два хозяйства в 
Шегарском районе —  «Новая жизнь» 
и «Гигант». В основном условия в 
этих колхозах одинаковы. Но если в 
«Новой жизни» и нынче снимают в 
среднем с каждого гектара по 15 цен
тнеров зерновых, то в «Гиганте»—

■ всего по 8 центнеров. Сельхозартель 
«Новая жизнь» еще 19 августа вы
полнила план продажи хлеба госу
дарству, своевременно засыпала се- 
-чена для посева в будущем году, а 
«Гигант» до сих пор еще не выпол
нил первой заповеди перед государ
ством. Эти факты говорят сами за 
себя.

А ведь еще в недалеком прошлом 
колхоз «Новая жизнь» был одним из 
отстающих хозяйств в районе. Теперь 
этот колхоз идет в ногу с передовы
ми хозяйствами области. Сюда за 
опытом приезжают хлеборобы и жи
вотноводы из многих районов обла
сти. И поучиться здесь есть чему. 
Здесь стало правилом бороться за вы
сокую культуру земледелия и живот
новодства. Главным контролером за 
качеством и сроками всех работ ста
ла могучая сила —  честь и совесть 
хлебороба.

История перерождения этого хо
зяйства будничная, но знаменатель
ная. Несколько лет тому назад ру
ководить этим хозяйством стал тов. 
Лещеня. Это не только знающий хо
зяйственник, но и  умелый организа
тор. И, пожалуй, главное —  тов. Ле
щеня сумел найти ключ к  сердцам 
колхозников, пробудить в них чув
ство самолюбия за свой колхоз. А это 
дало хорошие плоды. Значительное 
большинство колхозников стало тру
диться добросовестно. Отсюда и дела 
пошли лучше. Тов. Лещеяю в колхо
зе уважают как опытного руководи
теля и душевного человека. По-ино
му поставил себя бывший председа
тель колхоза «Гигант» тов. Калинин. 
При нем вольготно было лодырям и 
бездельникам. А глядя, как безнака
занно ведут себя нерадивые колхоз
ники, нет-нет да «волынили» и более 
добросовестные. Откуда же быть хо
рошему урожаю в арте.чи при таком

: руководстве? Теперь тов. Калинин 
; освобожден с поста председателя кол- 
' яоза, но его «руководство» оставило 
все-таки след в отношении некото' 
рых колхозников к  общественному 
труду.

Надежда Григорьевна Заглада в 
своем письме «бросает камешки и в 
огород» нашего брата, специалистов. 
Она поднимает вопрос о коммунисти
ческом отношении к  труду специали
ста, о его долге и чести. И камешек 
этот бьет в самое сердце.

Давайте, дорогие мои товарищи по 
труду —  агрономы, поговорим на
чистоту. Спокойна ли совесть каждо
го из нас? Все ли мы сделали для то
го, чтобы гектар каждого посева был 
богатый. Было время, когда мы, спе
циалисты, жаловались на отсутствие 
власти, когда волей-неволей нам при
ходилось быть лишь советчиками при 
председателе колхоза или директоре 
совхоза. Теперь партия дала нам ог
ромные права. Возможности наши ве. 
лики. Давайте сбросим с себя обвет
шалую одежду молчаливого соглаша
теля и робкого советчика и  высту
пим в роли организаторов, поборни
ков внедрения на колхозные поля и 
фермы всего нового, передового.

Права специалиста теперь боль
шие, но и спрос с него должен быть 
больше. А у  нас все еще немало спе
циалистов, которые не могут рас
статься с ролью советчиков, беспри
страстных регистраторов. Есть у  нас 
в области немало сельских умельцев, 
рационализаторов, передовиков, но 
их опыт работы специалисты не изу
чают, не рассказывают о приемах 
новаторов другим механизаторам. А 
разве нет вины агронома в том, что 
иной нерадивый механизатор пашет 
кое-как, сеет как. попало, а при убор
ке добрую часть урожая оставляет в 
поле? Тут уж  прямой долг агронома 
поймать за руку  бракодела, как вора. 
Нз-за лодыря и бракодела и у  чест
ного труженика трудодень тощает. 
Разве это не воровство?

Многим в нашей области известно 
имя Н. И. Андреева, агронома 
колхоза имени Ленина Еожевни- 
ковского района. Это талант
ливый специалист, хороший ор
ганизатор, борец за внедрение 
нового, передового. За текучкой он не 
забывает о перспективе, постоянно 
ставит с.мелые опыты, неустанно 

ищет пути лучшего, производитель
ного использования каждого гектара 
земли. Он всегда в поисках, всегда 
энергичен. И в том, что в этом колхо
зе ежегодно собирают хорошие уро
жаи зерновых культур, что здесь ж и

вут лучшие наши маяки-хлеборобы, 
—  его большая заслуга.

Как днепропетровский бригадир 
Т. А. Шевченко, о котором писала 
Надежда Григорьевна, сколько его 

ни донимали, настоял на своем, так 
и агроном Андреев, несмотря на со
противление, добился, чтобы колхоз 
приобрел семена нового сорта пше
ницы «екала». Затраты, произведен
ные на покупку этих семян, в пер
вый же год окупились с лихвой. Те
перь колхоз располагает собственны
ми сортовыми семенами, и урожай от 
этого только выигрывает.

В этом году агроном Андреев, как 
говорят, 3y6a»MH вцепился в очень 
важное дело —  пахоту зяби. Кол
хоз наряду с уборкой богатого уро 
жал заканчивает пахоту зяби под 
весь яровой клин 1963 года.

Виколай Иванович постоянно дру
жит с наукой, зарекомендовал себя 
неплохим организатором внедрения 
передовых приемов и достижений 
науки в сельскохозяйственное произ
водство. Он заочно' заканчивает агро
номический факультет Новосибирско
го сельскохозяйственного института.

^<Насколько лучше во многих хо
зяйствах шли бы дела, —  пишет 
Н. Г. Заглада,— если бы все и всегда 
поступали так, как Тимофей Андре
евич Шевченко, —  с головой, е по
ниманием, с твердым характером. А 
главное, если бы каждому вот так

же не давала покоя его сювесть, если 
бы у каждого так же болело сердце 
за свой участок работы и за общее 
дело».

Но есть еще в хозяйствах специа
листы, о работе которых в народе го
ворят: «Не светит, не греет». Три с 
лишним года работает по соседству 
с ювалинцами агроном колхоза «Но
вый путь» тов. Геращенко. Хозяйст
во небольшое, с 4-мя тысяча
ми гектаров посевной площади. 
Есть все условия для получе
ния высоких урожаев. Но здесь 
собирают урожай на 4,5. цент
нера ниже, чем в колхозе имени Ле
нина. Это и  неудивительно. Тов. Ге
ращенко работает спустя рукава. 
Здесь из года в год значительную 
часть зерновых сеют по весновспаш
ке. И нынче тов. Геращенко не вол
нует, что 1.400 гектаров зяби вспа
хано плугами без предплужникрв, по
верхность вспаханных полей глыби
стая, неровная. Весной такая пашня 
будет быстро терять влагу, трудно 
поддаваться предпосевной обработке, 
бурно зарастать сорняками. А все 
это в целом снова приведет к  боль
шому недобору урожая.

Тов. Геращенко пустил всю агро
номическую работу на самотек, по
терял честь и совесть специалиста, 
отстранился от выполнения своих 
обязанностей.

В Еривошеинском районе в колхо
зе «Искра» звеньевой Николай Гри
горьевич Гиоргиу вырастил, кроме 
500 центнеров с каждого гектара 

зеленой массы кукурузы , еще и ве
ликолепную сахарную свеклу. Еаж- 
дый корень свеклы —  не меньше 
двух килограммов. Секретарь Ериво- 
шеинского райкома ЕПСС Е. А. Вос
кресенский демонстрировал эту кра- 
савицу-свеклу в других хозяйствах. 
Наверное, стыдно было агроному со
седнего с «Искрой» колхоза имени 
Свердлова тов. Перевозчикову смот
реть на этот экспонат соседей, потому 
что взамен тов. Перевозчиков мог 
продемонстрировать заросшие бурья
ном свекловичные плантации, А раз
ве в колхозе имени Свердлова другой 
климат?

Еоль речь пошла о специалистах

»» '

*

лях Уртамского отделения «Сельхоз
техника» директоре тов. Сулимове и 
главном инженере тов. Тюфилине.
Правление колхоза имени Дзержин
ского (председатель колхоза тов.
Туркатов М. Т.) заключило с отде
лением «Сельхозтехника» договор на 
техническое обслуживание всех агре
гатов. И что же Ролучается? От тех- 
нической помощи, которую «оказы
вает» колхозу отделение, ни жарко, 
ни холодно. Механизмы работают 
■плохо, допускаются большие простои 
тракторов и комбайнов, в результате 
колхоз затянул уборку урожая и 
очень медленно пашет зябь. Из 2.500 
гектаров здесь не вспахано и треть
ей части. А что же тт. Сулимов и Тю. 
филин? Да ничего. Они настолько 
свыклись е нареканиями в адрес 
районного отделения «Сел'ьхозте.хни- .х™:,.::;,;,.
ка» со стороны большинства руково- f t |  
дителей хозяйств, что перестали на
них реагировать. А дело от этого ...... ..
очень страдает.

Хочется закончить это письмо сло
вами Надежды Григорьевны Заглады:
«Очень хотелось бы, чтобы каждый, 

кто прочтет этот мой рассказ, по
смотрел бы на себя со стороны, по
советовался бы со своей совестью: 
как ему дальше жить и работать, 
чтобы не стыдно было перед наро
дом, перед партией нашей, перед 
детьми и самим собой!».

Прислушаемся же к словам 69-лет
ней колхозницы.

Н. РАСПУТИН,
старший аграном Шегарского 
территориального производствен
ного управления.

□
о У ткацкого станка склонилась 
D женщина. Она внимательно сле-
□ дит за его работой. Неимоверно 
а быстро движется челнок ^  не
□ должно быть обрывов нити.
□ Вее больше и больше увеличивается вытканная площадь.
0 Это работает член бригады коммунистического труда ткачиха
1 Томской текстильной фабрики Ольга Ивановна Кузина. Она
□ несет трудовую вахту в честь 45-й годовщины Великого Ок-
□ тября.
§ О. И. Кузина довела в эти дни сменную выработку до 170
□ процентов. Изготовленная ею продукция высокого качества.
□ Рабочие и служащие фабрики на собрании назвали имя
□ О. И. Кузиной при выдвижении кандидатов в депутаты Киров-
□ ского районного Совета гор. Томска.
□ На снимке: О. И. Кузина.
□ • Фото Ф. Хитриневича.

Ш т
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сельскохозяйственного производства, g□ — НВВОЗМОЖНО умолчать о руководите- Опрппооапаппоопппппаааапааоппааппоавпоиаааопоаоооопапоппоппапппааапоопрпи

^□ □ □ □ □ □ □ D D O D D D D a D D D P D a D P  ^
□

§ Детская музыкальная 
° школа в райцентре

с каждым годом в области 
увеличивается число детских 
музыкальных школ. Нынче та
кой подарок получила детвора 
Александровского района.

Музыке обучается 30 детей. 
Занятия ведутся по классу фор
тепьяно и баяна.

ВЫСЕЛИТЬ ИЗ ОБЩЕЖИТИИ РАВНОДУШИЕ

\

Дорожить народным богатством
в  газете ^«Правда» я прочитал 

статью «Хлеб —  народное богатст
во. Хлеб нужно ,беречь!», которая 
вызвала немало откликов читателей.

Мне тоже хочется высказать свое 
мнение по этому важному вопросу! 
Нередко видишь, как в .хлебных ма
газинах отдельные покупатели берут 
по 5 — 6 и больше булок хлеба, скла
дывая И.Х в мешки. Вряд ли даже для 
большой семьи ежедневно нужно та. 
кое количество хлеба. Дело здесь в 
другом —  этим хлебом кормят кро

ликов, поросят, а потом по повышен
ным цена.ч продают мясо на рынке* 
Среди таких «оптовых» покупателей 
жители г. Томска и пригородных сел.

Необходимо бороться с таким яв
лением, разоблачать и привлекать к 
ответственности людей, скармливаю
щих скоту государственный хлеб, и 
не разрешать им продавать свою про. 
дукцйю по повышенным ценам.

И. ЛАПТЕВ, 
пенсионер.

Письма в редакцию поступили поч- 
тй одновременно —  из общежитий 
завода резиновой обуви, кирпичного 
завода № 3, строительного городка 
по улице А.чтайской в Томске. Содер
жание писем примерно одинаково: в 
общежитиях плохие бытовые усло
вия, скучно. Мы решили побывать в 
этих общежитиях, посмотреть, как 
живут молодые рабочие, как прово
дят свой досуг.

...Строительный городок по улице 
Алтайской назван так без всякого 
преувеличения. Одних только моло
дежных общежитий —  7: три жен
ских, четыре мужских. Всей жизнью 
общежитий руководит совет городка, 
который возглавляет А. П. Пархомен
ко.

Небольшая уютная комната, в ко
торой размещается совет, чем-то на
поминает школьный класс. Это впе
чатление усиливается от стоящей у 
стены обыкновенной школьной доски. 
С нее еще не успели стереть химиче
ские формулы. Вчера здесь занимался 
десятый класс заочной школы для 
строителей.

Антонина Павловна Пархоменко 
рассказывает о том, как живет моло
дежь. Она говорит об интересном ди
спуте, проведенном совместно со сту
дентами инженерно-строительного 
института, вспоминает о коллектив
ном выезде в Заварзино в выходной 
день, о фестивале строителей.

Перед нами —  план работы совета 
городка. В нем перечисляются прочи
танные в общежитиях лекции, совме
стные выходы в кино, театр. Мы уже 
видели объявления о записи в круж 
ки  танцевальный, хоровой, драмати
ческий, в эстрадный ансамбль, узна
ли о гордости городка —  недавно от
крытой по инициативе совета заочной 
школе для молодежи.

Но почему же строители жалуются 
на скуку? М ожет,, авторы письма, 
мягко говоря, необъективны?

Т О М С К И Й  Т Е А Т Р  
В Н О В О С И Б И Р С К Е

Томский областной 
драматический театр на
ходится на гастролях в 
Новосибирске.

Первым спектаклем, с 
которым познакомились 
новосибирцы, была по
становка «Бесприданни
цы» А. Островского.

Газета «Советская 
Сибирь» в небольшой ре
цензии на постановку 
высоко оценивает , эту 
работу театра, игру за
служенной артистки 
РСФСР Т. П. Лебедевой и

артистки Н. Н. Юргенс. 
Т. Ц. Лебедева в роли 
ОгудалоБОЙ создала образ 
«женщины, заискиваю
щей перед теми, на чьи 
деньги она живет, обо
зленной унизительным 
положением в жизни».

Н, Н. Юргенс создала, 
по мнению газеты, «оба
ятельный образ Ларисы 
Огудалпвой —  жертвы 
старого, затхлого мира 
толстосумов, где чувст
ва, честь и сама жизнь 
продаются и покупаются 
на золото. Не сразу

раскрывается чистая, 
жаждущая большого че
ловеческого чувства ду
ша Ларисы, но, раскрыв
шись, она вянет в гряз
ных «руках «хозяев» 
жизни. Артистка играет 
с большой , искренно
стью».

Отмечая вдумчивую 
режиссуру (постановщик 
И. В. Еолтынюк), ре
цензент указывает, что 
с постановкой кое в чем 
можно спорить, не согла
шаться. Однако идея

пьесы Островского 
дельно обнажена,

пре-
рас-

крыта ярко, оригиналь
но.

Положительно оцени
ли новосибирцы декора
тивное оформление спек
такля.

В заключение газета 
пишет: «Горячие апло
дисменты, которые со
провождали спектакль, 
свидетельствуют о том, 
что новосибирцы с благо
дарностью приняли эту 
работу Томского театра».

После того, как мы поговорили со 
многими строителями, побывали вече
рами в общежитиях, то убедились, 
что основная работа проводится сре
ди немногочисленного актива. Осталь
ные, их большинство, предоставлены 
самим себе. Ощущается большой раз
рыв между хорошими замыслами со
вета городка и повседневной жизнью 
строителей.

...Давно окончился рабочий день. 
На улице сгустилась осенняя мгла. 
Далеко светятся окна общежитий. За
ходим в одно из них —  женское об
щежитие № 3. Большие стеклянные 
двери красного уголка на замке.

Воспитательница М. С. Веремей- 
чик смутилась.

—  Не успели составить график 
дежурств в красном уголке.

Это один из лучших красных угол
ков. На стене —  план работы на сен
тябрь, свеясая стенгазета «Наш быт». 
Сразу же заполняется помещение, за
шуршали газеты. Но уходит вместе с 
нами воспитатель, и снова гаснет 
свет.

В первой комнате общежития М  1 
встречает нас слегка растерявшаяся 
староста комнаты Нина Потемкина. 
На стене —  вымпел за лучшую ком
нату, на столе —  новенькая радиола 
«Восток-57».

—  Живем неплохо,— отвечает на 
вопрос девушка, —  только скучно
вато, не уедешь в центр города— и 
маешься от скуки. Ерасный уголок 
закрыт, телевизор испорчен.

—  Включите радиолу, послушайте 
музыку.

—  Так она не включается, —  рас
смеялась Нина. —  Дали как приз 
лучшей комнате, а розетки устанав
ливать строго запрещено, вот и стоит 
радиола, как украшение.

В тот вечер из семи красных угол
ков был открыт только один. И этот 
вечер не исключение.

Чем же заняты те, кто решил про
вести вечер в общежитии?

Еомната № 27 в общежитии JvT: 1 
оказалась единственной грязной и за
брошенной. В ней живут В. Иванова, 
не раз предупреждавшаяся за свое 
поведение, и  трое девушек, недавно 
приехавших из Иркутска. Совсем мо
лодые, десятилетка, строительное 
училище —  й вся биография. Был 
еще один посетитель —  Р. Петрова, 
выселенная из общежития в прошлом 
году за аморальное поведение.

Р. Петрова —  «опытный» человек, 
она сразу же переходит в наступле
ние, ратуя, конечно, не за себя, а за 
«бедных» девушек, которым очень 
скучно в незнакомом месте, о кото
рых беспокоится только она одна.

Можно представить, ка к  удивятся 
бригадир тов. Никитенок и прораб 
тов. Шехов, непосредственные руко
водители девушек на производстве, 
когда узнают, кто занялся воспитани
ем их рабочих.

Нам пришлось, быть очевидцами 
выходящего не только из правил по
ведения в общежитии, но и противо
речащего нормам советской морали 
случая.

Старшего сержанта милиции Ни
колая Васильева, постового района, 
где расположен городок строителей, 
срочно вызвали в пятое общежитие 
—  дебоширят рабочие управления 
механизации. Вместе с ним подъеха
ли оказавшиеся поблизости младший 
сержант тов. Федин и дружинник тов. 
Солопов.

В коридоре их встретила плачу
щая женщина.

—  Еалсдый день одно и то же. Со
берутся дружки и пьют, —  глотая 
слезы, объясняет она. —  Сделала за
мечание, он бросился с кулаками. 
Дальше так жить нельзя.

Он —  это сантехник управления 
механизации А. Чекушин. Валенти
на Т. еще не успела сменить паспорт 
и уже, как о счастье, думает о разво
де.

Ето-то успел предупредить дебо
широв: собутыльники Чекушина один 
за другим выпрыгнули на улицу че
рез окно. Группа подвыпивших рабо
чих явно намеревалась «защищать» 
пьяных хулиганов. Ерепкие парни, 
спокойно смотревшие на избиение 
женщины, решили не давать «сНоих» 
в обиду.

Мы беседуем с Николаем Василье
вым о воспитательной работе среди 
строителей. Ее недостатки, срывы —  
это происшествия, срочные вызовы 
милиции, это -журнал записей «посе
тителей» милиции. В нем есть и фа
милии жильцов общежитий. Некото
рые из них хорошо известны в город
ском вытрезвителе.

Совету городка одному не удается 
наладить постоянную воспитательную 
работу.

—  Мы не жалеем средств для об
щежитий, —  говорит заместитель 
председателя постройкома треста 
«Промстрой» В. А. Зенкевич.

Да, Владимир Александрович, 
средств выделяется достаточно. Толь
ко знаете ли вы, как они использу
ются? Зачем нужны телевизоры, ко
торых полгода не могут отремонтиро
вать? Еому нужны красные уголки.

почти всегда закрытые да замок? 
Разве воспитание рабочего ограничи
вается короткими беседами в обеден
ный перерыв?

В плане работы профсоюзной орга
низации вообще ничего не говорится 
об общежитиях.

Руководителям общественных ор
ганизаций управления механизации 
и строительства подземных коммуни
каций, «Востоктехмонтажа», «Сиб- 
сантехмонтажа», автохозяйства !№ 14 
треста «Промстрой», СУ-1 вообще нет 
никакого дела до общежитий. Пред
ставителей этих организаций нельзя 
упросить прийти на бытсовет, на об
щее собрание жильцов, даже на засе
дание товарищеского суда, на кото
ром разбирают проступки ,их рабо
чих.

—  Мы обяза.чи всех инженеров и 
техников управления не реже двух 
раз в месяц посещать общежития, —  
протестует секретарь парторганиза
ции СУ-1 тов. Соколов. Видимо, он 
считает свои функции исчерпанными.

Мы говорим только о строительном 
городке. Но и руководители заво
да резиновой обуви обращают не 
больше внимания на жизнь молоде
жи.

Правда, в заводском общежитии 
чисто, всюду белые занавески. А за 
занавесками поселилась скука. По
следняя лекция прочитана в марте. 
Заместитель председателя завкома 
И. Д. Ор.чяпов сокрушенно качает го
ловой: перенесли агитпункт из обще
жития в другое место и забыли о его 
жильцах. Зато распорядиться пере
дать красный уголок под жилищно- 
коммунальный отдел не забыли.

. Но нельзя не упрекнуть и самих 
жильцов общежитий.

Вспоминается разговор с Валерием 
Ланенко из строительного городка. 
Валерий —  заочник пятого курса ма
шиностроительного техникума. Он 
говорил о скуке, грязи, случаях на
рушений правил общежития. Все ли 
сделал ты, Валерий, и твои товари
щи, чтобы жить лучше, веселее. Не 
вы должны бояться пьяниц, 
хулиганов. Пусть они вас боятся. 
Ведь общежитие —  это ваш дом. Так 
наведите в своем доме порядок.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

Пребывание 
Л .  И .  Брежнева 

в Югославии
БЕЛГРАД, 24 сентября. (ТАСС). 

Председатель Президиума Верховного 
Совета СССР Леонид Ильич Брежнев 
нанес сегодня визит президенту 
ФНРЮ Иосину Броз Тито в здании 
Союзного исполнительного веча.

Между президентом Тито и Л. И. 
Брежневым состоялась теплая, непри
нужденная беседа.

Позднее президент ФНРЮ Тито дал 
в честь Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР Л. И. Бреж
нева завтрак. На завтраке присутст
вовали сопровождающие Л. И. Бреж
нева лица, с югославской стороны —  
П. Сгамболич, Э. Еардель, А. Ранко- 
вич, Р. Чолакович, М. Тодорович и 
другие руководители Югославии.

Во время завтрака президент Ти
то и Л. И. Брежнев обменялись реча
ми.

БЕЛГРАД, 24 сентября. (ТАСС). 
Во второй половине дня Л. И. Бреж
нев возложил венок на могилу неиз
вестного югославского героя, на гора 
Авала близ Белграда.

Другая торжественная церемония 
возложения Л. И. Брежневым венка 
состоялась позднее -у подножия сте
ны Белградского кладбища, где похо
ронены советские и югославские вои
ны, павшие в боях с немецкими за
хватчиками за освобождение югослав
ской столицы.

БЕЛГРАД, 24 сентября. (ТАСС). 
Председатель Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Брежнев принял 
сегодня в своей резиденции глав ди
пломатических представительств, ак
кредитованных в Белграде.

Выдвижение 
иендидатов 

в депутаты 
районных Советов 

г. Томска.
В Томске началось выдвижение j  

кандидатов в депутаты Ленинско
го и Еировского районных Советов 
депутатов трудящихся.

В Ленинском районе выдвинуто 
уже 100 кандидатов в депутаты 
районного Совета.

В субботу, 22 сентября, состоя
лись собрания коллективов рабо
чих, инженерно-технических ра
ботников и служащих завода ре-| 
зиноврй обуви, медицинских ра-» 
ботников поликлиники № 4, науч-! 
ных работников научно-исследова-; 
тельского института кабе.льной! 
промышленности, преподавателейS 
ремесленного училища № 2 и об-; 
ластной прокуратуры. i

Еандидатами в депутаты Ле-S 
нинского районного Совета дену-; 
татов трудящихся выдвинуты ма-; 
стер цеха завода резиновой обуви! 
коммунист Нина Петровна С крип-; 
ченко, беспартийный инженер на-в
учно-иеследовательского инсти- !

тута капельной промышленности; 
Татьяна Павловна Гавриленко,; 
главный врач поликлиники № 4® 
кандидат в члены ЕПСС Александ-! 
ра Вениаминовна Данилова, меха-; 
ник ремесленного училища № 2 ;  
член ЕПСС Федор Васильевич Ap-S 
темьев и работник областной про-; 
куратуры член ЕПСС Николай; 
Александрович Леонтьев. ■

В Еировском районе на собра- j  
ниях трудящихся выдвинуто 190* 
кандидатов в депутаты районного; 
Совета. 21 и 22 сентября здесь со-! 
етоялись собрания коллективовj  
ТЭЦ-1, завода «Сибэлектромотор»,; 
комбината бытовой химии, во -; 
доканалтреста, станции Томск-1,! 
универмага, драматического теат-" 
ра и других. ;

Среди выдвинутых кандида-;  
тами в депутаты Еировского рай-! 
онного Совета старший машинист! 
парковых турбин ТЭЦ-1 беспартий-; 
ный Иосиф Эдуардович Вышедке-! 
ВИЧ, директор областного драмати-! 
ческого театра ч.чен ЕПСС Анд-; 
рей Дмитриевич Иванов, маляр; 
станции. Томск-1 член ЕПСС Геор-! 
ГИЙ Михайлович Чучкаев, беспар-" 
тийные служащая водоканалтре-; 
ста Галина Ивановна Лесина, н е -! 
редовая работница комбината бы -; 
ТОБОЙ химии Татьяна Васильевна; 
Зеленцова, штамповщица завода! 
«Сибэлектромотор» Валентина В а -! 
сильевна Толстова и другие. ■ 

Собрания по выдвижению ка н -! 
дидатов в депутаты районных Со-1 
ветов г. Томска продолжаются. ;

После выступления газеты .Красное знамя’

. . П О С Л Е  П Е Р В Ы Х  В О С Т О Р Г О В "
Под таким заголовком в № 214 

газеты «Красное знамя» за 9 сен
тября 1962 года была опубликова
на корреспонденция о том, что ру
ководители торгов и треста столо
вых в г. Томске не проверяют, как 
используются контрольно-кассовые 
аппараты в магазинах и столовых.

Заместитель начальника Томско
го областного управления торговли 
тов. Бочаров сообщил нам, что кор
респонденция обсуждена на сове
щании руководителей и главных 
бухгалтеров торгующих организа

ций. Критические замечания, вы
сказанные в ней, признаны пра
вильными.

Областное управление торговли 
издало приказ, в котором опреде
лены конкретные мероприятия по 
точному соблюдению инструкции 
Министерства торговли СССР о 
правильной эксплуатации конт
рольно-кассовых аппаратов. Управ
ление обязало руководителей тор
гов установить контрольно-кассо
вые аппараты во всех магазинах 
где три и более рабочих мест. В

сентябре будут проведены семина
ры кассиров. После сдачи зачетов 
кассирам будут выданы удостове
рения на право работы на конт
рольно-кассовых аппаратах.

Главному бухгалтеру треста сто
ловых А. В. Раепономареву строго 
указано, что он должен проверять,' 
как используются контрольно-кас- 
совые аппараты в столовых.

Начальнику Томского участка 
«Росторгмонтаж» тов. Мендель- 
бауиу предложено улучшить ре
монт контрольно-кассовых аппара
тов.
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Н А Р О Д Н А Я  Опыт интенсивного откорма 
ШКОЛА скота в колхозе им. Калинина

ХОЗЯНСТВОВАНИЯ 
Н А

f
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Рассказывают: председатель колхоза 
имени Калинина Чаинского района 

Е. Т. КАНОНЧИК, скотницы 
А. РАКЧЕЕВА и М. КАЧИНА

"жшшш.

■

Несколько лет назад в нашем кол
хозе распространилось инфекционное 
заболевание свиней. Поголовье сви
ней пришлось резко сократить. В 
связи с этим возникли большие труд
ности с выполнением плана продажи 
мяса государству. Единственным ис
точником производства мяса осталась 
говядина. На зимнюю передержку 
колхоз оставлял достаточно крупного 
рогатого скота. Но это не давало 
нужного результата.

Кормов на стойловый период 
всегда не хватало. Поэтому в зимние 
месяцы молодняк крупного рогатого 
скота почти не давал привеса. Летом, 
после голодной зимовки, мы нагули
вали скот 3— 4 месяца на пастбищах 
и потом продавали его государству. 
При такой организации производства 
говядины полуторагодовалые бычки 
едва, достигали веса 180— 200 ки 
лограммов. Большинство скота шло 
на сдачу ниже средней упитанности. 
План продажи мяса государству мы 
не выполняли.

Животноводы, правление колхоза 
хорошо понимали, что производство 
говядины путем обычной зимней 
передержки и короткога летнего на
гула невыгодно. Оно не дает нужно

го количества мяса, повышает его 
себестоимость и расход кормов.

.Особенно трудное положение с вы
полнением п.чана продажи мяса сло
жилось в 1960 году. К  осени того 
года колхоз имел много молодняка 
крупного рогатого скота, но сдавать 
его государству было нельзя. Бычки 
были малого веса, плохой упитанно
сти. Тогда правление колхоза решило 
ускорить выращивание телят за счет 
лучшего кормления и ухода. Так у 
нас возникла мысль: по примеру

передовых хозяйств страны— коллек
тива совхоза «Песьяновский» Тюмен
ской области и других организовать 
интенсивный откорм молодняка 
крупного рогатого скота.

На центнер привеса 
—вдвое меньше

Мы сделали такой вывод; интен
сивный откорм позволяет вдвое сни
зить себестоимость производства го
вядины, вдвое ускорить производство 
мяса, вдвое сократить расход кормов 
на центнер привеса.

Если и мало кормов 
— ставь молодняк на 
интенсивный откорм

с  осени прошлого года мы регу
лярно ведем интенсивный откорм 
бычков круглый год. Этим занимается 
третья бригада колхоза, где нет ни 
дойного скота, ни свиней.

Многие руководители колхозов и 
совхозов считают, что при недостат
ке кормов на зимний период нельзя 
вести интенсивный откорм. Такое 
мнение неправильно. Наоборот, при 
недостатке кормов надо обязательно 
вести интенсивный откорм скота.

кормов
Осенью колхоз поставил на интен

сивный откорм 40 бычков-кастратов 
а семимесячном возрасте. Первое 
время телят пас.ли и подкармливали 
концентратами. С наступлением за
морозков группу откормочников пе
ревели в помещение. В сутки ка;кдый 
бычок на откорме получал 4' кило
грамма сена, 8 — 10 килограммов си
лоса, 2 — 2,5 килограмма концен
тратов, соль и вдово.ль соломы. При 
таком рационе бычков откармливали 
2 месяца. В начале ноября всю от
кормочную группу сдали на мясо. 
Результат*! превзошли все ожидания. 
На откорм мы ставили бычков весом 
130— 140 килограммов, а государ
ству их через 2 месяца прода.чи ве
сом по 20 0— 210 килограммов каж 
дый. За 2 месяца откорма каждый 
бычок дал 65— 70 килограммов при
веса.

После сдачи на мясо первой груп
пы молодняка, снятого с интенсив
ного откорма, мы подсчитали расход 
кормов. Результаты оказались сле
дующие. За 2 месяца на каждую го
лову молодняка израсходовав 240 
килограммов сена, 180 килограммов 
концентратов, 300 килограмм1в си
лоса и по 3 — 4 центнера соломы. 
Все эти корма вместе составляют око
ло 420 кормовых единиц, то есть на 
1 килограмм привеса расходовалось 
6,5 кормовых единиц.

При передержке же скота в зимние 
месяцы мы тратим на каждую голо
ву 720 килограммов сена, 480 ки 
лограммов силоса, 120 килограммов 
концентратов, около тонны соломы. 
Все эти корма уходят почти впустую. 
Ведь за 8 месяцев стойлового содер
жания -каждый бычок дает не более 
35— 40 килограммов привеса. На
1 килограмм привеса при этом тра
тится в два раза больше кормов —  
14,9 кормовых единиц. К этому 
еще надо прибавить стоимость ухода 
.за телятами в течение 8 месяцев пе
редержки.

Важно и другое. При обычном 
Кормлении и нагуле телята в нащих 
условиях достигают веса 180— 200 
килограммов в возрасте 18 месяцев. 
При интенсивном же откорме телята 
в возрасте 9 месяцев достиг.ли веса 
20 0— 210 килограммов, то есть в
2 раза быстрее. При этом на каждом 
откормленном бычке колхоз сэконо
мил 480  килограммов сена, 180 ки
лограммов силоса, около 5 центнеров 
соломы.

двора не вьшускаем. И вот почему. 
Достаточно бычку перемерзнуть один 
раз, как  он уже несколько дней не 
будет давать привеса.

За стойловый период 1961—  
1962 гг. колхоз снял с интенсивного 
откорма 115 бычков. Среднесуточный 
привес каждого в период зимнего 
откорма составил по одному кило
грамму. Каждый бычок пошел на 
сдачу весом 20 0— 210 килограммов, 
имея среднюю и высшую упитан
ность. Себестоимость мяса при ин
тенсивном откорме у нас снизилась в 
2 ,5  раза. Центнер говядины, полу
ченной при обычном кормлении, об
ходится колхозу в 112 рублей, а при 
интенсивном откорме —  только 
4 4  рубля 80 нопеек. Каждый бычок, 
сданный после интенсивного откорма 
в зимние месяцы, принес в колхоз
ную кассу 52  рубля 42 копейки чи
стого дохода.

За счет интенсивного откорма кол
хоз при том же поголовье и на тех 
же кормах значительно увеличил 
производство говяжьего мяса. План 
прошлого года по продаже мяса мы 
ВЫПОЛНИ.ЧИ на 112 процентов. В об-

-3 IЗа два месяца откорма семимесячные |  
I бычки дают почти центнер привеса. |  
I  При интенсивном откорме на центнер | 
I привеса кормов идет вдвое меньше, чем I 

яля обычном.
I При обычвом кормлении себестоимость |  
I центнера говядины в колхозе состав- |  
I ляет 112 рублей, а при интенсивном |  
I откорме—44 рубля 80 копеек. |
I Чистый доход от каждого бычка-от- I 
I кормочника в стойловый период соста- | 
I вил 52 рубля 42 копейки, а в летний | 
I период—94 рубля. |
I Бычки, поставленные на отнорм I 
I в 6-месячном возрасте, дают два | 
I с половиной пуда привеса в месяц I

Это позволит хозяйству быстрее до
вести скот до нужного веса, сэконо
мить много кормов. Чем держать зи
мой молодняк 6— 10 месяцев на 
скудном рационе, лучше откормить 
его в 2 — 3 месяца и продать государ
ству. Это и колхозу, и государству 
выгодно.

В прошлом году наш колхоз имел 
мало кормов. Грубыми кормами скот 
был обеспечен то.чько на 61 процент, 
силосом —  на 73 процента, концен
тратами —  на 40 процентов. Не
смотря на это, мы смело пошли на! 
внедрение интенсивного откорма мо
лодняка крупного рогатого скота. И 
не прогадали.

В сентябре поставили на интен
сивный откорм 30 бычков, в ноябре 
—  39, в феврале —  25, в марте —  
20. Откорм каждой группы длился 
60 дней. Суточный рацион телят-от- 
кормочников Б зимнее время состоял 
из 8 — 10 килограммов силоса, 4 ки . 
лограммов сена, 2 килограммов кон
центратов. Соломы давали вдоволь.

Для ведения интенсивного откорма 
зимой переоборудовали небольшое 
помещение старого телятника в по
селке Шагры, где расположена 
третья бригада. В откормочном поме
щении поставлены колоды для воды 
и кор.мушек. Вода в колодах нахо
дится постоянно.

Кормление бычков зимой организо
вано так. В 6 часов утра откормоч
ник получает сено, в 8 часов —  си
лос, потом скармливаем концентраты

сдобренную со.чому. Сено и кон
центраты всегда делим на 2 дачи. 
Если отдать те.чятам весь этот корм' 
сразу, они его не съедят, часть муки 
пли отрубей будет рассыпана и за
топтана.

Зимой два раза в день даем живот
ным сдобренную солому. Одну солому 
они поедают неохотно. Мы переме
шиваем ее с силосом, посыпаем 
солью.

В зимние месяцы бычков ежед
невно выпускаем на полтора— два 
часа на прогулку в загон-денник. 
Здесь- ежедневно рассыпаем свежую 
солому. На свежем воздухе телята 
охотно ее поедают. Но в сильные мо
розы, метель животных из теплого

щем балансе производства мяса го
вядина составила 71 процент. Из 
676 центнеров проданного государ
ству мяса мы сдали 501 центнер го
вядины.

Один бычок приносит 
94 рубля чистого 

дохода
Наилучшие результаты дает интен

сивный откорм молодняка в летние 
месяцы. В это время наиболее деше
вые корма, животные требуют мень
ше ухода.

В начале июня мы поставили на 
интенсивный откорм 48 бычков в 
возрасте от 7 до 11 месяцев. Все^они 
кастрированы по методу частичной 
кастрации. Распорядок дня откормоч
ников организовали следующим обра
зом. С 6 до 10 часов утра пасли быч
ков на пастбище. В это время живот
ным не мешает овод, на пэ,стбищах 
стоит утренняя прохлада, они спо
койно пасутся, хорошо поедают зеле
ный корм. В 10 часов, когда начи
нался зной и появлялся овод, скотни
цы загоняли бычков во двор. Здесь 
животные получали вдоволь свеже
скошенной травы, концентраты, соль- 
лизунец, воду и мел. В 6 часов вече
ра, когда спадал зной, животных 
снова на 3 — 4 часа выгоняли на па
стбище.

Пастбища расположены вблизи 
скотных дворов. Поэтому перегон из 
двора на пастбище и обратно не 
утомляет бычков. На ночь скотницы 
загоняют откормочный молодняк в 
открытый загон. Здесь им дается зе
леная, свежескошеиная трава, кон. 
центраты, вода, соль. После вечерней 
пастьбы животные охотнее съедают 
концентраты, а после короткого от
дыха ночью, когда наступает прохла
да, они лучше поедают зеленую под
кормку.

Концентраты мы скармливаем в 
сухом виде.

При таком распорядке дня в июне 
каждый бычок-откормочник дал 
1.230 граммов среднесуточного при
веса. За месяц каждый теленок при
был в весе в среднем на 34 килограм
ма.

Продолжая откорм этой группы, в 
июле мы поставили на интенсивный 
откорм еще 100 бычков. Привес от

кормочников в июле был ниже, чем в 
июне. Он составил в среднем по 800 
граммов в сутки. Это вполне объясни
мо. В июле стояла сильная жара, 
естественные и сеяные травы быстро 
огрубели и засохли. В августе, ког
да пошла отава, привес снова повы
сился. Он составил 1.100 граммов в 
сутки на каждого откормочного быч
ка.

После 3 месяцев откорма, в на
чале сентября, мы сдали 60 бычков 
средним весом 244 килограмма каж 
дый. Сюда вошли 48 бычков, по
ставленных на откорм в июне, и 12, 
поставленных в июле. Каждый из 
них за время откорма дал в среднем 
по 93 килограмма привеса. 15 быч

ков были выше средней упитанности, 
оста.чьные —  средней. Себестоимость 
мяса оказалась еще дешевле, чем 
при зимнем откорме. Каждый бычок 
дал колхозу 94 рубля чистого дохода.

Интенсивный откорм позволяет в 
2 раза сократить срок выращивания 
крупного рогатого скота до сдаточ
ных кондиций. Уже сейчас мы дово
дим вес 9— 10-месячных бычков до 
24 0— 250 килограммов при высокой 
упитанности. В колхозе отпадает 
необходимость зимней передержки 
скота. Это дает большой экономиче
ский эффект каждому хозяйству, по
зволяет резко снижать себестои
мость говядины.

Сейчас наш колхоз ведет интенсив
ный откорм бычков, родившихся в 
начале этого года. На откорме 147 
январских, февральских и мартовских 
телят. В сентябре мы поставили на 
интенсивный откорм выбракованных 
телочек. В октябре будет поставлено 
на интенсивный откорм еще 50 го
лов молодняка. До конца года, кроме 
проданных государству 175 голов, 
мы откормим и продадим на мясо 
еще 150 бычков и телок.

В августе и- сентябре скотницы 
изменили обычный распорядок дня 
откормочников. Сейчас естественные 
травы засохли. Косить и возить их в 
пригон нет смысла. Животные их 
плохо едят. Поэтому сейчас мы весь 
световой день пасем откормочных 
бычков на клеверной отаве. Для это
го в колхозе выделено 50 гектаров 
клеверов. Осенью на лугах нет ни 
комаров, ни овода. Поэтому животные 
очень хорошо едят свежую зелень 
отав. На ночь все откормочное стадо 
скотницы загоняют в загон, устроен
ный прямо на пастбище. Здесь уста
новлены кормушки. Б них засыпают
ся концентраты. Их мы скармливаем 
бычкам на ночь. После зеленой травы 
животные с большим аппетитом пое
дают муку или отруби. В ночном за
гоне для откормочников есть зеленая 
подкор.Аша, достаточно воды. Думаем, 
что в сентябре привес будет не ниже, 
чем в июле и августе.

Круглогодовой интенсивный откорм 
молодняка позволяет колхозу прода
вать говядину государству в тече
ние всего года. В этом году наш кол
хоз перевыполнит план продажи мя
са. Мы не прекратим продажу говя
дины и в январе. В конце января 
планируем снять с откорма 50 быч
ков, в начале апреля —  100.

Летом откорм молодняка ^срупного 
рогатого скота будет вестись непре
рывно.

В связи с переходом на интенсив
ный откорм бычков мы считаем очень 
выгодной контрактацию телят у на- 
се.ченяя. В 1963 году наш колхоз 
законтрактует и откормит до 2 4 0 —  
250 килограммов не менее 150 
бычков. Это позволит колхозу про
дать государству дополнительно бо
лее 300 центнеров говяжьего мяса.

Больше мяса— выше 
заработок

Внедрение интенсивного откорма 
немыслимо без материальной заинте
ресованности людей, ухаживающих 
за животными.

Раньше, при обычном кормлении, 
мы оплачивали скотницам, занятым 
на уходе за молодняком не за полу
ченный привес, а за количество мо
лодняка. Такая оплата труда была 
вызвана необходимостыр. Зимой из-за 
недостатка кормов молодняк почти не 
давал привеса. Никто не хотел за ним 
ухаживать. Скотницам на уходе за 
молодняном колхоз оплачивал по 
1,25 трудодня в месяц. За 8 месяцев 
стойлового содержания за каждого 
теленка начислялось 8 трудодней. За 
центнер привеса скотницам приходи
лось оплачивать 15— 16 трудодней.

При интенсивном откорме затраты 
труда на центнер привеса сократи
лись более, чем в 3 раза. Отпала 
необходимость оплачивать за уход зи
мой и за 4 месяца летней пастьбы. 
Сейчас правление колхоза начисля
ет скотницам за каждый центнер 
привеса по 8 трудодней. Кроме того,
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скотницам установлена дополнитель
ная оплата. За каждого бычка, сдан
ного весом более 250 килограммов, 
им начис.чяется дополнительно по 
2 рубля 50 копеек. Такая оплата по
вышает материальную заинтересован
ность скотниц в результатах труда. 
Они стремятся получить больший 
привес, лучше ухаживать за откор
мочным молодняком. Летом две скот
ницы ухаживали вдвоем за 326 голо
вами молодняка. Сейчас, кроме 147 
бычков, содержащихся на интенсив
ном откорме, они выращивают еще 
100 те.чят.

За высокие привесы скотницы по
лучают хорошую оплату. В июне, на
пример, каждой из них начислено по 
324 трудодня, в августе —  по 330 
трудодней. Б переводе на деньги ос
новной заработок скотниц на интен
сивном откорме составляет в летние 
месяцы по 25 0— 270 рублей в ме
сяц. В зимние месяцы их заработок 
—  П О — 120 рублей в месяц.

Некоторые советы 
животноводам

Наш колхоз ведет интенсивный 
откорм скота уже год. Животноводы 
ко.чхоза накопили определенный 
опыт работы. Нам хочется дать неко
торые практические советы животно
водам.

Начинать интенсивный откорм 
бычков надо в более раннем возрасте. 
Чем моложе телята, тем больший при
вес они дают при интенсивном корм
лении. В этом мы убедились на прак
тике. В июне одновременно с бычка
ми в возрасте 8 — 11 месяцев мы по
ставили на интенсивный откорм 
4 бычков в возрасте 6. месяцев. 
Средний вес каждого из них состав
лял 131 килограмм. Рацион подопыт
ных бычков состоял из таких же 
кормов, что и у  8 — 11-месячных. Но

привес шестимесячные бычки дали 
больший. За месяц каждый из них 
прибавился в весе на 40,8 килограм
ма, дал по 1.400 граммов среднесу
точного привеса. В августе, на за
ключительном этапе откорма, под
опытные бычки дали по 1.600 грам
мов среднесуточного привеса. При 
снятии с откорма в девятимесячном 
возрасте эти бычки достигли веса 
240 килограммов. Мы уверены, что 
если продолжить откорм этих быч
ков до года, то они наберут 300 и 
более килограммов.

С будущего года колхоз будет ста
вить на интенсивный откорм молод
няк в возрасте не позднее 6— 7 ме
сяцев и продавать бычков государ
ству весом не ниже 250— 300 ки 
лограммов.

Важно правильно организовать 
скармливание концентратов. По пе
риодам откорма мы распределяем их 
неравномерно. В первый месяц от
корма даем бычкам по 1 килограмму 
концентратов в день, во второй —  
по 1,5 килограмма, в третий, заклю
чительный месяц —  по 2 килограм
ма в день. Такое распределение кон. 
центратов позволяет получить наи
больший привес в третий месяц от
корма и повысить перед снятием с 
откорма общую упитанность бычков.

Мы считаем, что бычков, предна
значенных для интенсивного откорма, 
не надо кастрировать. По сравнению 
с кастратами полной и частичной 
кастрации некастрированные бычки 
дают больший привес.

В организации интенсивного от
корма у  нас есть крупные недостатки. 
Мы не применяем стиму.чяторы роста 
и тканевые препараты. Нет у  нас и 
необходимого разнообразия кормов. 
Мы не даем бычкам-откормочникам 
сахарную свеклу, картофель, обрат, 
не имеем силоса на летний период. 
Несмотря на это, интенсивный от
корм молодняка крупного рогатого 
скота в нашем колхозе дает пре-
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красные результаты. Он позволил в 
течение одного года почти в два раза 
увеличить производство и продажу 
государству говядины. Теперь наш 
колхоз будет выращивать весь молод
няк крупного рогатого скота только 
путем интенсивного откордш, сдавать 
бычков до года.
' Мы советуем всем руководителям 

хозяйств и животноводам нашей об
ласти смелее внедрять у  себя интен
сивный откорм бычков. Он поможет в 
короткий срок значительно увели-' 
чить производство мяса, получить 
дешевую говядину и сэкономить боль" 
шее количество корм’ов.

В Чаинском районе многие хозяй
ства переняли наш опыт интенсивно
го откорма бычков. В колхозе имени 
Кирова, например, на интенсивном 
откорме содержится 100 бычков. В 
июле здесь получен привес по 1.400 
граммов на каждую голову откормоч
ного молодняка. Широко внедряют 
интенсивный откорм молодняка круп
ного рогатого скота совхозы «Чаин- 
ский» и «Коломинский», колхозы 
имени Тельмана и «Россия».

В этом году наш колхоз в 2 раза 
расширил посевы кукурузы  и гороха, 
«Королева полей» дала урожай зеле
ной массы более 250 центнеров с 
гектара. Механизаторы ко.чхоза зало
жили на зимний период более 1.200 
центнеров кукурузного силоса.

В будущем году мы планируем 
дальнейшее расширение площадей 
кукурузы , сахарной свеклы, гороха. 
Это позво.чит колхозу получить боль
ше дешевых, высококачественных 
кормов и добиться дальнейшего уве
личения производства мяса, сниже
ния его себестоимости. Постараемся 
совершенствовать метод интенсивного 
откорма и доводить вес годовальш 
бычков до 300 килограммов и выше.

Одновременно с применением ин
тенсивного откорма крупного рога
того скота КО.1Х03 увеличивает пого
ловье свиней и овец.

Р Ж А М  О Н М И Х  ТОВДРИЩ ДХ

РЁБЯТА НАСТОЯЩИЕ
Л  ТИХАЛ привычный шум 
^  станков. Кончилась первая 

смена.
Лешка сидел на верстаке и вы

писывал гаечным ключом какие-то 
ромбы и квадраты на шершавой 
поверхности тисков.

—  Гр-р-равитации чертишь?—  
деланным басом гаркнул я в са
мое ухо Лешки, незаметно подойдя 
к  нему.

—  Египетскую задачу, —  без
различным тоном ответил, он. Бро
сив в коробку ключ, он медленно 
выпрямился, достал ветошь и на
чал сосредоточенно вытирать за
масленные руки.

Морщинка над переносицей, от
сутствующий взгляд и медлитель
ность, которая иному может пока
заться ленцой, —  все это говори
ло о том, что Лешка чем-то оза
бочен.

—  О чем задумался, детина?—  
шутливо спросил я. —  Что домой 
не идешь?

— Плиты жду. Просили ава
рийную пресс-форму собрать. А 
плиты оказались «пузатыми». От
дал шлифовать.

— А где твои ор.чы?
—  Домой отправил. Собирать 

втроем все равно не будешь —  
толкаться только. Да и работы на 
полчаса. А ты что не приходил? 
Ведь собирались вместе чертить.

—  В обед не мог, а сейчас за 
тем и пришел, —  скривил я ду
шой, вспомнив, что, действитель
но, обещал. —  Доставай бумаги, 
колдовать будем.

Лешка положил на верстак зна
комую мне тетрадь с потертой ко
ленкоровой обложкой, выбрал не
сколько эскизов...

Настольный универсальный ме
таллообрабатывающий станок —  
давнишняя мечта Леонида Маль
цева. Случайно нашел он в каком- 
то журнале описание конструкции 
универсального станка по дереву 
и решил сделать такой же по ме- 
та.члу, но еще более универсаль
ный. Шли месяцы... Пухла от эс
кизов заветная тетрадь. Сделаны 
основные узлы, а вот «гвоздь» —  
механизм управления суппорта 
трудно выполнить из-за малых 
размеров. Нужна новая простая и

надежная конструкция. Чертим, 
ищем, спорим... Уже несколько 

‘ листов брошено в урну...
С Леонидом Мальцевым я зна

ком давно. Еще мальчишками ж и
ли по соседству, а подружились, 
когда стали работать в одном цехе. 
И что мне всегда нравилось в нем

это какая-то целеустремлен
ность в его жизни, умение быть 
полновластным хозяином времени, 
не тратить его безрассудно, со 
скидкой на молодость —  мол, 
жизнь впереди, все успеется.

Леонид не выбирал легких пу
тей.

Детство. Большая семья юти
лась в маленькой комнатке в 
здании водокачки. Желание учить
ся и необходимость начать рабо
тать, помогать семье.

На заводе предложили пойти 
в литейный'цех —  на зачистку 
отливок. Работа трудная и утоми
тельная: целый день громыхает 
в руках наждачная установка, де
сятки тяжелых корпусов мотора 
нужно зачистить и перенести.

Но Леонид быстро освоил про
фессию и вскоре уже не отставал 
от кадровых рабочих. Вечерами 
учился в школе. Но с каждым 
днем росло и крепло в парне же
лание не чистить детали, а делать 
их самому.

В инструментальном цехе, куда 
он пришел, его сначала не брали: 
слесарей у нас хватает. А он хо
дил... Ходил к  начальнику цеха, в 
комитет комсомола, в завком и до
бился своего.

Сейчас он высококвалифициро
ванный слесарь, учится на тре
тьем курсе политехнического ин
ститута, и я верю, из него выйдет 
отличный инженер. И не только 
инженер, но и хороший организа
тор.

Он —  бригадир, возглавляет 
слесарное «трио», как их зорут в 
цехе. Бригада борется за право 
называться коллективом коммуни
стического труда. Пусть их всего 
трое. Но это —  коллектив. Ра
боту им дают одну на всю брига
ду, и мастер Николай Петрович 
Самойлов знает: эти ребята его не 
подведут.

Это им поручили изготовить 
экспериментальные навесные се- 
Я.ЧКИ для Рыбаловского совхоза. 
Их спрашивали:

^  Успеете? Помните, сев не 
ждет.

И они сделали в , срок этот 
необычный для инструментально
го цеха заказ.

Они всегда вместе, а если нет, 
то каждый знает, где и что дела
ют остальные.

—  Где Толйк?
—  Разбирается с приспособле

нием в комплектовке.
—  А Саша?
—  На сварке, кондуктор варит.

Балагур Саша Чвиковский ни
когда не унывает, так и сыплет 
шутками. Серьезный, даже с пер
вого взг.чяда замкнутый Толя Ш у
стов. И Лешка, который живо на 
ш утку отзовется, и может, серь
езно рассказывать о новом науч
ном открытии или техническом 
изобретении. Они как бы дополня
ют друг друга.

Толя очень любит театр, ин
тересуется историей музыки. 'Пар
ни много читают, постоянно в. кур 
се всех интересных событий и в 
стране и за рубежом. Им есть о 
чем поговорить и поспорить.

...Мы шли домой, когда на небо 
уже высыпал хоровод осенних 
звезд. Леонида давно, наверное, 
ждут жена Тамара и Вовка, шу
стрый мальчишка.

То.чько что прошел дождь. На 
черном' асфальте вспыхивают ис
крящиеся дорожки света от фар 
встречных машин.

—  Да,, —  вдруг спохватился 
Лешка, —  сколько просидели, а 
коромысла-то для агрегатных 
станков я так и забыл посмот
реть. Готовы ли? Завтра работы 
очень много. 2-ю позицию агрегат
ных настраивать будем. Ты иди, а 
я все-таки гляну.
, Я тихо брел по ночному горо

ду и думал о Лешке, о парнях из 
его' бригады. Славные это парни...

Ж. ЛЕОНОВ,
технолог цеха №  14 завода
«Сибэлектромотор».
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(ТАСС). Крестьяне КНР в 
этом году вырастили хороший 
урожай зерновых и технических 
культур. Труженики полей ра
портуют о выполнении заданий 
государственных заготовок сель
скохозяйственной , продукции. 
План сдачи и продажи раннеспе
лого риса провинциями Гуандун, 
Цзянси, Хунань, Чжэцзян, Ху
бэй — главными районами про
изводства этой культуры пере
выполнен.

Сейчас на полях китайских 
хлеборобов зреет среднеспелый 
и позднеспелый рис. Вести о хо
рошем урожае поступают из 
провинций Аньхуэй, Сычуань, 
Цзянсу — главных районов в 
республике выращивания этих 
культур. В ряде районов уже 
идет уборка среднеспелого риса.

Хорошего урожая добились и 
китайские хлопкоробы. В Шиц
зячжуанском округе провинции 
Хэбэй крестьяне убирают хло
пок со 145 тыс. гектаров. К се
редине месяца они собрали бо
лее 57,5 тыс. центнеров хлопка. 
Первые тысячи центнеров хэбэй
ского хлопка нового урожая уже 
поступили на текстильные фаб
рики страны. 300 тыс. центне
ров высококачественного хлопка 
сдали государству хлопкоробы 
провинции Цзянси. Успешно 
идет сбор хлопка в северо-во
сточной провинции Ляонин, в 
провинции Сычуань, являющих
ся важными хлопководческими 
районами республики.

И 4 л

к и т а й с к а я  н а р о д н а я
РЕСПУБЛИКА. Ляньцзяньская ир
ригационная система является од
ной из главных в гористой провин
ции Гуйчжоу (Юго-Западный Ки
тай). Построенная в 1952 году си
стема орошает 1.400 гектаров зем
ли.

На снимке: один из акведуков 
Ляньцзяньской ирригационной си
стемы.

(Фото Синьхуа— ТАСС).
' -------

Новые демонстрации 
в Адене

ЛОНДОН, 25 сентября. (ТАСС), 
Вчера вечером в городе Аден про
изошли новые демонстрации. Ан
глийские войска, патрулирующие 
улицы в этом районе, применив 
бомбы со слезоточивым газом, рас
сеяли участников демонстраций. 
Среди демонстрантов имеются уби
тые и раненые.

Новые выступления ■ населения 
Адена были направлены против 
включения Адена в так называе
мую «федерацию Южной Аравии», 
созданную в соответствии с плана
ми английских колонизаторов.

Агентство Рейтер сообщает, что 
деловая жизнь в Адене прекрати
лась; закрыты аэропорт и большин- 
стцо учреждений и. магазинов.

ЛШ  I! ди» шип
БЕЛГРАД, 24 сентября. (ТАСС). Ведущие белградские газеты 

«Борба» и «Политика» отводят сегодня центральное место информа
ции, связанной с визитом в Югославию Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР Л. И. Брежнева. Печатаются биография 
Л. И. Брежнева, его портрет, воззвание Белградского городского ко
митета социалистического союза' трудового народа к населению столи
цы Югославии с призывом выйти на встречу высокого гостя. Обе газе
ты публикуют комментарии, посвященные предстоящему визиту.

«Борба» в статье «Важный визит» с удовлетворением отмечает, что 
высокий советский гость прибывает в Югославию в период, когда рас
ширяется югославо-советское сотрудничество.

Мы приветствуем нашего высокого гостя, пишет далее «Борба», 
как главу государства, которое в современных международных отноше
ниях занимает исключительно важное место,-сознавая свою ответст
венность и роль прежде всего в деле сохранения международного ми
ра.

На XVII сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН

НЫО-ИОРК, 24 сентября. Корр. 
ТАСС Л. Пономарев передает:

На сегодняшнем утреннем пле
нарном заседании Генеральной Ас
самблеи в общей дискуссии высту
пил министр иностранных дел 
Юж;но-Африканской Республики 
Лоу, речь которого вызвала бур
ное возмущение у многих делега
тов Аоса.мблаи. Южно-африканский 
делегат обрушился с нападками на 
Организацию Объединенных На
ций. Его раздражают практическое 
осуществление Декларации о пре
доставлении независимости коло
ниальным странам и народам, а 
также приток в члены ООН новых 
государств — бывших колониаль
ных и зависимых стран.

Много усилий Лоу употребил на 
оправдание позорной политики 
апартеида, проводимой его прави
тельством. Он даже выразил свою 
«неудовлетворенность» тем, что 
Организация Объединенных Наций 
«неправильно» истолковывает эту 
расистскую политику, возведен
ную в закон в ЮАР.

Б конце своего выступления он 
нагло заявил, что правительство 
ЮАР не откажется и в будущем 
от такой политики.

Развязная речь делегата ЮАР 
и содержащиеся в ней оскорби
тельные вьшады в адрес некото
рых правительств вызвали возму
щение среди многих делегатов А с
самблеи. Председателя Генераль
ной Ассамблеи буквально засыпа
ли требованиями предоставить ря
ду делегатов немедленно слово для 
ответа.

С разоблачением заявлений ми
нистра иностранных дел Южно- 
Африканской Республики выступа
ют делегаты Сомали, Танганьики, 
Мексики и Индии. Они заклеймили 
расовую политику правительства 
ЮАР. Делегат Танганьики Сваи от 
имени африканских государств — 
членов Организации Объединен
ных Наций заявил, что представи
тель южно-африканского прави
тельства пытается обмануть Гене
ральную Ассамблею. Проводимый 
в Южной Африке апартеид причи
няет неимоверные страдания наро
дам этой' страны. Эта политика, 
сказал он, является грубым нару
шением буквы и духа 'Устава ООН. 
Южно-африканское правительство 
должно немедленно отказаться от 
такой позорной практики. Если 
оно не сделает этого, то мы, афри
канцы, добье.мся победы над апар
теидом, заявил Сваи.

Делегат Мексики Куэвас также 
потребовал прекращения политики 
апартеида, которая проводится 
правительством ЮАР.

Глава индийской делегации 
Кришна Менон обратил внимание 
Ассамблеи на тот факт, что Южно- 
Африкансжая Республика открыто 
попирает принципы Организации 
Объединенных Наций и что поли
тика правительства ЮАР фактиче
ски основа на нарушениях 'Уста
вами принципов этой международ
ной организации. Свои пресгупле- 
кия, сказал Кришна Менон, пра
вительство ЮАР вьвдает за досто
инство и еще пытается навязать 
это мнение миру.

До финиша—три тура
Близится финиш чем

пионата страны по 
футболу среди команд 
класса «Б» пятой зоны. 
Каждый участник ста
рается улучшить и уп
рочить свое полоя1ение 
в турнирной таблице.

Очередной тур принес 
ряд нержидйнных ре
зультатов.

Болельщики футбола 
на протяжении многих 
лет знают армейцев Ха
баровска, как чемпионов 
края, участников фи
нальной пульки первен
ства РСФСР, почти бес
сменных лидеров зоны. 
Правда, нынче хабаров
чане несколько «сдали 
темпы». Первое пораже
ние они потерпели от 
благовещенского «Аму
ра». И вот 23 сентяб
ря — снова неудача, на 
этот раз в Чите. Мест
ный «Забайкалец» забил 
в ворота дальневосточ
ников три безответных 
мяча!

Трудно сказать, удаст
ся ли хабаровским фут
болистам вернуть ли
дерство. Правда, впере
ди у -них четыре встре
чи на своем поле — с 
командами Комсомоль
ска-на-Амуре, Кемеро
во, Прокопьевска и Но
вокузнецка.

Наконец-то, первую 
победу во втором круге 
одержал новокузнецкий 
«Металлург», выиграв 
у железнодорожников 
Красноярска — 3:2. Од

нако завоеванные 2 оч
ка не изменили его 
положения в таблице 
розыгрыша. «Метал
лург» по-прежнему на 
последней ступеньке.

Еще один выигрыш 
вписали в свой актив 
новосибирцы: над ом. 
ским «Иртышом» — 
2:0. Армейцам Новоси
бирска осталось провес
ти два матча — с «Ан
гарой» (Иркутск) и 
«Томичом». Если они 
сыграют успешно, то 
участие в финальной 
пульке чемпионата
РСФСР обеспечено.

Успешно продолжает 
финишировать кеме
ровский «Химик». По
беда над томичами 
(3:1) позволила футбо

листам Кузбасса срав
няться по количеству 
очков с армейцами Ха
баровска. Но у кеме- 
ровчан лучше резуль
тат по разности заби
тых и пропущенных мя
чей. Поэтому' они выш
ли на второе место в 
зоне.

Благов е щ е н с к и й  
«Амур» нанес пораже
ние «Авангарду» из 
Комсомольска — 2:0. В 
упорной борьбе закон
чилась вничью игра 
между «Байкалом» 
(Улан-Удэ) и «Лучом» 
(Владивосток). В состя
заниях прокопьевского 
«Шахтера» с иркутской 
«Ангарой» счет не был 
открыт.

До конца чемпионата 
осталось три тура. Пе

ред очередными встре
чами, которые состоят
ся 30 сентября, поло
жение лидирующих 
команд в зоне следую
щее. Впереди армейцы 
Новосибирска — 37 оч
ков (после 2!) игр): по 
32 очка у кемеровчан И 
хабаровчан (у послед
них па игру меньше); 
у владивостокцев — 
.31 очко, барнаульцев— . 
29, у омичей — 28.

Кстати, по вине су
дей 20 сентября пере
игрывалась встреча в 
Барнауле между мест
ным «Темпом» и «Локо
мотивом» (Красноярск). 
Гости уехали победи
телями — 2:1.

30 сентября томичи 
на своем поле прини-' 
мают омский «Иртыш».

О. МИРЕЦКИЙ.

На призы закрытия сезона
Конец летнего и от

крытие осеннего сезо
нов на Томском иинод- 
роме всегда отмечается 
розрггрышем больших 
призов. Так бы.чо и в 
традиционный день — 
2,3 сентября. Первенст
во оспаривали томские 
и алтайские конники.

Приз закрытия лет
него беговбго сезона 
завоевал алтаец — 
наездник первой кате

гории В. И. Карпенко. 
На удлиненной дистан
ции в 2400 метров он 
первым привел к фини
шу рысака по кличке 
Лебедь. В заезде на 
1600 метров вновь отли. 
чился "В. И. Карпенко. 
Управляемая им Лукре
ция оставила за флагом 
своих соперников и за
воевала 1—3 места. 
Четырехлетка показала 
высокую резвость — 
2 минуты 12 секунд.

Большой интерес 
вызвал розыгрыш при
за закрытия летнего 
сезона на 3.200 метров 
(два круга). Здесь 
Тамбурин — питомец 
нае.здника И. В. Зибо- 
рова преодолел удли
ненную дистанцию за 
4 минуты 27,4 секун
ды. Это на Томском 
ипподроме новый ре
корд — на 1,6 секунды 
лучше прежнего.

В. ЧНКИШЕВ.

ПОЛОЖЕНИЕ В АРГЕНТИНЕ
БУЭНОС-АЙРЕС, 24 сентября. 

(ТАСС). Б Аргентине закончился 
продолжавшийся неделю политиче
ский кризис. В Буэнос-Айресе вой
ска генерала Онганиа одержали 
победу. Вывшие начальник гене
рального штаба генерал Лабайру и 
ко'мандующий сухопутными войска
ми генерал Лорио арестованы. Аре
стованы также 77 армейских офи
церов. Все они будут преданы су
ду военного трибунала.

Президент Хосе Марка Гидо вре
менно назначил командующим су
хопутными войсками Аргентины 
генерала Снганиа, командира круп

нейшей в стране военной базы 
Кампо-де-Майо. Гидо сделал заяв
ление. в котором указал, что «во
енные действия в районе столицы, 
а также на большей 
части территории стра
ны прекращены» и что 
«вооруженные силы, 
контролирующие поло
жение, подчиняются его 
правительству». Прези
дент заявил также, что 
в самое ближайшее вре
мя в стране будут про
ведены выборы.

Еще одна радиорелейная 
линия

Между рай01нным центром 
с. .Александровским и селом 
Назино действует радиорелей
ная связь. Для трудящихся рай
она это очень удобно.

Недавно вступила в строй 
еще одна радиорелейная линия. 
Она связала Александровское с 
отдаленным селением Ново-Ни- 
кольок. Теперь в любое время 
дня между селами устано1влена 
надежная связь.

ПОГОДА

По сообщению То.мского гидро
метеорологического бюро, 26 
сентября ожидается облачная 
погода с прояснениями, места
ми дожди, ветер юго-запад- 
Йый, 5— 10 Ме'тров в секунду, тем
пература ночью от 1 градуса моро
за до 4 градусов ' тепла, днем - 
11 — 16 градусов тепла.

27 — 28 сентября — переменная 
облачность, местами дожди, ветер 
юго-западный, 5— 10 метров в се
кунду, температура ночью 0— 5 
градусов тепла, днем — 10— 15 
градусов тепла.

Зам. редактора А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ПОЖ ЕЛТЕВШ И в СТРАНУ БУДУЩЕГО
Так назвал свою книгу о Сибири 

знаменитый полярный исследова
тель, друг нашей страны Фритьоф 
Нансен. Эта книга была переведена 
на русский язык и в  1915 году из
дана в Петербурге. В Томске книга 
Нансена имеется в фондах научной 
библиотеки университета.

В объемистой книге (свыше -450 
стр.) Нансен с присущей ему наблю
дательностью обстоятельно, описыва
ет несметные богатства сибирского 
края. .

«Я полюбил эту огромную страну, 
раскинувшуюся вширь и вдаль, как 
море, от Урала до Тихого океана»,-— 
писал он, рассказывая о своеобраз
ной красоте сибирской природы, о 
необъятных пространствах,. изоби
лующих лесом, рыбой, пушниной, 
ископаемыми богатствами . —  золо
том, железной рудой, ., углем. Есть 
здесь медь, серебро, свинец и нефть, 
которой хватило бы «на обиход всей 
Сибири и даже на вывоз в Австра
лию», —  отмечает он. -На одной из 
страниц читаем: «Лес, в который мы 
медленно углубляемся, не имеет себе 
равного по величине во всем мире!»

Повсюду, где добывал Нансен, его 
интересовала жизнь местного населе
ния. Автор с'большим ' сочувствием 
пишет о представителях малых на- 
роХностей, нещадно эксплуатировав
шихся местными князьками и русски
ми скупщиками; «Купцы на Енисее 
зашибают хорошие проценты... Мно
гие туземцы по гроб жизни не выхо
дят из долгов, а после смерти кого- 
нибудь из них долг купцу переводит
ся на семейство должника и ' его по
томство».

Нансен пишет о трудолюбии, само
отверженности, приветливости сиби
ряков, о той важной роли, которую

выполняет русский народ, «заселяя и 
культивируя эти огромные земель
ные пространства на пользу челове
чества».

Нансен с глубокой верой в творче
ские силы людей, прозорливо пред
сказывает большие изменения на во
стоке России. «Настанет время, она 
(Сибирь) проснется... и мы услышим 
новое'слово и от Сибири; у  нее есть 
свое будущее, в этом не может быть 
никакого сомнения».

Как оказался Нансен в Сибири? 
Кто писали по этому поводу 49 лет 
назад, в частности, в издававшейся 
в Томске газете «Сибирская жизнь»?

Вот № 184 за 22 августа (по ста
рому стилю) 1913 года. В разделе 
«Пойледние известия» газета, ссыла
ясь на корреспонденцию из «Русско
го слова», сообщает, что 30 июля в 
бухте Маресал был пароход «Кор- 
рект», следующий под командой Нан
сена к  устью Енисея. Ни о цели это
го путешествия, ни о составе экспе
диции в газете —  ни слова. Но вот 
через полмесяца— в № 197 в теле
грамме от собственного корреспонден
та из Красноярска крупным шриф
том «Сибирская жизнь» сообщает: 
«12 сентября ожидается прибытие в 
Красноярск Нансена с участниками 
экспедиции по установлению Север
ного морского пути-ИЗ: Западной Ев
ропы к  устью р. Енисея.

Городское управление, различные 
общественные организации устраива
ют членам экспедиции торжествен
ную встречу...». ,

«Без сомнения, и наш. универси
тетский город, как и другие города, 
отнесется к. благополучному прибы
тию Нансена в Сибирь с тем внима
нием и живейшим интересом, кото
рое, естественно, вызывается этим 
выходящим из ряда вон событием,—

пишет газета в следующем номере.—  
Установление великого морского пути 
из Европы в Сибирь... не может не 
приветствоваться горячо Сибирью и 
всеми, кто сознательно и любовно 
относится к  ее разнообразным и ве
ликим нуждам».

В 201 номере газеты дан обстоя
тельный исторический очерк об ос
воении Северного морского пути. Про
блема этого пути «по смелости за
мысла, —  отмечает газета, —  долж
на быть отнесена к  наиболее смелым 
дерзновениям человеческого духа».

Выходящее из ряда вон событие. 
Так оценили сибиряки победу Нансе
на, успешно преодолевшего маршрут 
Европа —  Карское море —  Сибирь. 
Освоение Северного морского пути 
имело большое значение для экономи
ческого развития Сибири. Железно- 
дороягный путь из Центральной Си
бири был слишком д.чинен, дорого
визна провоза препятствовала при
быльному вывозу хлеба, леса и т. д. 
Сибирские промышленники большие 
наделсды возлагали на успех экспе
диции, которая могла бы положить 
начало регулярным рейсам по Север
ному морскому пути и тем самым на
ладить постоянные торговые связи с 
зарубежными странами.

Проблема Северного морского пути 
давно интересовала и Нансена, поэто
му он охотно принял предложение 
Сибирского акционерного общества 
пароходства, промышленности и торт 
говли совершить поездку на пароходе 
«Коррект» к  устью Енисея. Одновре
менно управляющий сибирскими же
лезными дорогами ,Е. Вурцель при
гласил путешественника проехаться 
с ним вверх по Енисею и затем- по 
железной дороге в Восточную Сибирь 
и Приамурье. Нансен с благодар
ностью согласился.

«Коррект» прошел 
3.300 километров среди 
льдов от норвежского 
порта Тромсе до острова 
Диксон за 18 дней.

В беседе с корреспон
дентом «Русского сло
ва», как сообщалось в 
одном из номеров «Си
бирской жизни», Нансен 
заявил,' что пройденный 
путь «может быть ис
пользован ежегодно, за 
исключением разве лишь 
редких случаев. Для лю
дей опытных проходи
мость этого пути совер
шенно бесспорна».

Позднее, в частности, в 
прилолсении к  книге «В 
страну будущего», Нан
сен дает ценные советы 
по -дальнейшему освое
нию этого пути.

Участники экспеди
ции прибы.чи в Крас
ноярск 12 сентября (по 'новому 
стилю 25 сентября). Несмотря на мо
росящий дождь и поздний вечер, 
красноярцы встретили путешествен
ников очень радушно. В 209 и 
210 «Сибирская жизнь» сообщила о 
чествовании Нансена в Краснояр
ском городском театре. Нансен отве- 
ТИЛ на приветствия сердечной речью, 
затем сделал интересный доклад об 
итогах экспедиции, .иллюстрирован
ный, как пишет газета, «туманными 
картинами» (диапозитивами).

В одном из номеров газета опубли
ковала портрет Нансена.

Г

Этот портрет Нансена был опубликован 
номере 203 газеты «Сибирская жизнь» 
1913 год.
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Из Красноярска Фритьоф Нансен 
отправился в поездку по Сибири, В 
«Сибирской жизни» об этой поездке 
мы не встречаем сообщений. Однако 
газета не раз еще обращается к  про
блеме Северного морского пути.

Прошло менее полувека с того вре
мени, когда Нансен писал о великом 
будущем Сибири. Он не ошибся. Ныне 
этот преображенный советским чело
веком край стал неузнаваем. Совет
ские люди заботливо, по-хозяйски ис
пользуют на благо Родины несмет
ные богатства сибирских кладовых.

Г. ГЕННАДЬЕВ.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
Широкоэкранный кинотеатр 

«Октябрь». Голубой зал — «Ра
дость моя». — 12-20, 1-45, 3-10,
4- 35, 6, 7-25, 8-50. На удлиненном 
сеансе— фильм «Наша «Правда». 
Для детей — «Первоклассница» —
9- 30, 10-55. Зеленый зал —
«Странствия Одиссея» — 10, 12, 
2. 4, 6, 8, 10.

Кинотеатр имени М. Горького.
Широкоэкранный зал — «Собрр 
Парижской богоматери» (первая се
рия) — 10, 11-30, 1. 2-30, 4, 5-30, 
7, 8-30, 10. Дети до 16 лет не до
пускаются. Большой зал — «Ра
дость моя» — 9-40, 11-05, 12-30,
1-55, 3-20, 4-45, 6-10, 7-35, 9,
10- 25.

Кинотеатр детского зрителя — 
«Нахаленок» — 9-30, 10-45, 12-30* 
1-15, 2-30, 3-45, 5. 6-15, 7-30,
8- 45, 10.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Радость моя».
— 9-20, 10-40, 12, 1-20, 2-40, 4,
5- 20, 6-40, 8, 9-20, 10-40. Малый 
зал — «Странствия Одиссея» —
9- 40, 11-30, 1-20, 3-10, 5, 6-50, 
8-40, 10-30.

Кинотеатр городского сада — 
«Нахаленок» — 11, 12-30, 2, 3-30, 
5. 6-30, 8, 9-30.

Среда, 26 сентября
18.30. Для детей. «Наши школь

ные дела». 18.45. Очерк «Марат 
Казей». 19.00. «Они здесь учи
лись». (К 100-летию Ленинград
ской государственной консервато
рии). 19.30. «'У коммунистов Ле
нинского района». Выступление 
первого секретаря Ленинского РК 
КПСС А. И. Демчука. 19.40. Му
зыкальный антракт. 19.45. Телеви
зионные новости. 20.00. «Приклю
чение Гекльберри финна». Спек
такль Новосибирского ТЮЗа.

Коллектив Томского треста 
«Скотоогкорм» выражает собо
лезнование главному бухгалте
ру треста тов. Матвеевой Екате
рине Владимирович по поводу 
смерти ее матери

МАТВЕЕВОЙ 
Анисьи Степановны.

ШИРОКОЭКРАННЫЙ 
КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»

Смотрите с 1 октября в наше.м 
кинотеатре новый художественный 
кинороман в 2-х сериях «ЛЮДИ И 
ЗВЕРИ».

По либретто Тамары Макаро
вой сценарий написан С. А. Гера
симовым. Открыта предваритель
ная продажа билето,в.

Конторе материально-техниче
ского снабжения Томского совнар
хоза требуются грузчики.

Оплата труда сдельная.
Обращаться: г. Томск, Нижний 

луг, 4. 3— 3
Томской карандашной фабрике 

требуются: слесари, кочегары в 
котельный цех, жестянщик, шор
ник, резчик, рабочие в цехи; в дет
ский сад и ясли фабрики требуют
ся: кухонные работники, няни и ко
чегары.

Обращаться; г. Томск, улица 
Войкова, 75, отдел кадров. 3 — 3

Управлению «Сельэлектро» тре
буются на постоянную работу в 
г. Томске: инженеры-электрики,
главный бухгалтер, экономист.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 111, 3-й этаж, ком
ната 20, телефон 27-82. 3 — 2

Комбинату «Художественный 
груд» срочно требуются ̂ главный 
бухгалтер, художники прикладного 
искусства в штат.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Ленина, 145. '2 — 2

Томской экспедиции института 
«Сибгипросельхозстрон» на посто
янную работу в г. Томске требуют
ся инженеры, техники-топографы.

Обращаться; г. Томск, переулок 
Батенькова, 3, комната 117, теле
фон 24-23. 3 — 3

Типография № 1 полиграфизда- 
та принимает срочные заказы на 
изготовление этикеток, переплетов 
и другой бланочной продукции на 
бумаге заказчика.

Обращаться: г. Томск, улица
Советская, 47, к директору. 3 — 2

Томской областной конторе 
Стройбанка на постоянную работу 
требуются; инженер, экономист и 
уборщица: в Колпашевский пункт 
Стройбанка требуется старший 
кредитный инспектор.

Обращаться: г. То.мск, переулок 
Нахановича, 5. телефоны 31-35. 
49-85. 2 — 2

Томской гидрогеологической пар
тии требуются: техники-геологи,
техники-геофизики, токари, слеса
ри, дизелисты-мотористы, шоферы, 
плотники, столяры, грузчики, бу
ровые рабочие, рторожа, истопни
ки-кочегары, разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, поселок 
Басандайка (автобус Л'з 5, оста
новка «Пионерлагерь подшипнико
вого завода»). 3— 3

Томская счетоводно-бухгалтер
ская школа производит прием заяв
лений на курсы подготовки бухгал
теров промышленного учета, а так
же на курсы повышения квалифи
кации бухгалтеров бюджетных ор
ганизаций.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Макушина, 14, телефон 24-16.

Требуются: токари, фрезеровщи
ки, наладчики автоматов, штампов, 
револьверных станков, слесари, ко
чегары, подкатчики, сантехники, 
термисты, расточник, маляры, сто
ляры, электромонтеры, электро
сварщики, окранники, пожарники, 
грузчики, разнорабочие.

Обращаться: г. Томск. Коларов- 
ский тракт (конечная остановка 
автобуса № 1 ), отдел кадров.

Томскому участку «Росторгмон- 
таж» требуются; шофер на легко
вую автомашину^ секретарь-маши
нистка, электрики.

Обращаться: г. Томск, улица Бе
лозерская, 24. 2 — 2

Томскому электроламповому за
воду срочно требуются; художни
ки, ученики-настройщики, фрезе
ровщики, токари, жестянщики, во
допроводчики, рабочие (мужчины), 
работницы в цехи, уборщицы, вах- 
терь1, няни в детский сад.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Кирова. 5. 3 __2

Гр-ка Власенко Ольга Андреевна 
прож иваю щ ая в г. Томске, улица Л о
м оносова ,-2. возбуждает дело о рас
торж ен и и  б р а ка  о ГР'НОМ. Баяновым 
А натолием Валентиновичем, п р о ж и 
ваю щ им в г. Томске, улица Ш иш ко ва ,

Дело будет рассматриваться в Том
ском  городском  народном суде.
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Гр-н Манцев Петр Ильич, п р о ж и 
ваю щ ий в г. Томске, улица Учебная 
1. возбуждает дело о расторж ении  
брака с гр-кой  М анцевой Аллой Пет
ровной, прож иваю щ ей  в Том ской об
ласти, Ш егарски й  район.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ш егарско го  района.

Гр-ка Парфенова Вера Валентинов
на, прож иваю щ ая в г. Томске, Мос
ко в ски й  тракт, 71, возбуждает дело 
о расторж ении  брака с гр-ном  Парфе
новы м  Александром  Ивановичем, про
ж и ва ю щ и м  в г. Уфе.

Дело будет рассматриваться в Том
ско м  городском  народном суде.

47-45, 
и отдела
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